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Чудо рождения

– Благодарю Вас, Касым-Жомарт 
Кемелевич, за то, что нашли вре-
мя в своем плотном рабочем гра-
фике для интервью газете «Egemen 
Qazaqstan». Казахская пресса ждала 
Вашего мнения по вопросам, волну-
ющим наше общество. Поэтому се-
годня я бы хотел с Вами откровенно 
поговорить на эти темы.

Чем Вам запомнился прошедший 
год?

– Пользуясь случаем, хочу еще 
раз поздравить всех соотечествен-
ников с Новым годом!

2023 год выдался для нашей 
страны насыщенным на значимые 
события. Мы подошли к заверше-
нию основных политических ре-
форм. Начал работу Конституци-
онный Суд. По новым правилам 
прошли выборы депутатов Мажи-
лиса и маслихатов всех уровней. 
Впервые состоялись выборы аки-
мов районов и городов областно-
го значения. Продолжилось про-
ведение выборов глав сел и городов 
районного значения, по итогам ко-
торых в прошлом году были избра-
ны около 700 сельских акимов.

Мы приступили к построе-
нию справедливой и конкурент-
ной экономической системы. За-
нялись вопросами диверсифика-
ции и демонополизации экономи-
ки, обновления инфраструктуры, 
поддержки бизнеса и привлечения 
инвестиций.

Последовательно решались на-
болевшие вопросы социальной 
сферы. По всей стране началось 
строительство школ, в том чис-
ле «комфортных школ», в селах 
возводятся медицинские объек-
ты. Внедрен Социальный кодекс, 
нацеленный на комплексную под-
держку уязвимых категорий граж-
дан. Утверждена специальная вы-
плата лицам, занятым во вредных 
условиях труда. Установлена до-
плата сотрудникам природоох-
ранных служб за риски для жизни 
и здоровья. Повышены зарплаты 
медицинских работников, педа-
гогов школ, колледжей, детских 
садов. Принят закон, регулиру-
ющий отчисления детям из На- 
ционального фонда. Принята но-
вая методика определения мини-
мальной заработной платы, учи-
тывающая ключевые экономиче-
ские показатели, в том числе уро-
вень инфляции.

Вся эта работа будет наполнять-
ся новым содержанием в 2024 году. 
Мы будем действовать скрупулезно 
и планомерно, неуклонно двигаясь 
к намеченным целям. Этот год осо-
бенно важен, поскольку он закла-
дывает фундамент ближайшего пя-
тилетнего цикла развития страны.

– А какие ожидания Вы связы-
ваете с наступившим новым годом? 
Какие главные задачи стоят перед 
страной?

– В сентябрьском Послании 

мною поставлена задача перей-
ти на новую экономическую мо-
дель. В качестве стратегической 
цели обозначена задача удвоения 
ВВП к 2029 году. В скором време-
ни состоится расширенное засе-
дание Правительства, на котором 
мы подведем итоги социально- 
экономического развития и опре-
делим тактику дальнейших дей-
ствий в этом направлении.

Полезной площадкой для об-
суждения вопросов идеологиче-
ской сферы, формирования нового 
качества нации, обновления систе-
мы ценностей общества стали за-
седания Национального курултая. 
Традиционно они проходили ле-
том, но в этом году мы скорее всего 
проведем заседание весной.

Таким образом, в течение пер-
вого квартала будет сформирована 
основная повестка страны в эконо-
мике, общественно-политической 
и гуманитарной сферах.

Мы продолжим конструктив-
ную и сбалансированную внеш-
нюю политику с учетом нацио-
нальных интересов государства. В 
2024 году в нашей стране пройдет 
ряд представительных саммитов 
и форумов. Казахстан будет пред-
седательствовать сразу в несколь-
ких авторитетных международ-
ных организациях: Шанхайской 
организации сотрудничества, Ор-
ганизации Договора о коллектив-
ной безопасности, Совещании по 
взаимодействию и мерам доверия 
в Азии, Организации тюркских го-
сударств, Международном фон-
де спасения Арала, Исламской ор-
ганизации по продовольственной 
безопасности.

Большим событием станет про-
ведение в Казахстане Всемирных 
игр кочевников. Они важны как 
для популяризации национальных 
видов спорта и здорового образа 
жизни, так и для расширения куль-
турно-гуманитарных связей между 
братскими народами – наследни-
ками номадической цивилизации 
Великой степи.

Полезным с точки зрения 
укрепления общенациональной 
идентичности станет чествова-
ние выдающихся исторических 
деятелей нашего народа. В этом 
году исполняется 125 лет со дня 
рождения знаменитого учено-
го Каныша Сатпаева и 100 лет со 
дня рождения прославленных ге-
роев Сагадата Нурмагамбетова и 
Рахымжана Кошкарбаева. Кро-
ме того, по мнению историков, 
в 2024 году исполнится 800 лет с 
момента фактического образова-
ния Улуса Джучи. В связи с такой 
знаковой датой, показывающей 
многовековые корни нашей госу-
дарственности, будет развернута 
большая исследовательская рабо-
та. В этом году завершится подго-
товка многотомника по истории 

Казахстана. Это обстоятельный 
труд, над которым работает более 
200 отечественных ученых и око-
ло 60 привлеченных зарубежных 
специалистов.

Помимо множества важных со-
бытий, будет еще больше рутин-
ной каждодневной работы. От уси-
лий всех граждан зависит, каким 
этот год останется в истории стра-
ны. В своем новогоднем обраще-
нии я сказал, что в следующем году 
мы станем свидетелями нового 
подъема нашей нации, но всем нам 
придется хорошо поработать для  
достижения этой цели.

– Прошло ровно два года с траги-
ческих январских событий. Қаңтар 
стал рубежом, открывшим новую 
эпоху в истории Казахстана. В сво-
их выступлениях и интервью Вы уже 
давали оценку тем трагическим со-
бытиям. Однако вопросы еще оста-
ются. Имеют место различные ин-
терпретации. Как сегодня, по про-
шествии времени, Вы можете оха-
рактеризовать эти события? Каки-
ми видятся их основные причины и 
предпосылки?

– Долго думал над этими вопро-
сами и продолжаю размышлять 
над ними. На мой взгляд, к траги-
ческим январским событиям при-
вели многолетние нерешенные со-
циально-экономические пробле-
мы и общий застой, перешедший в 
деградацию власти и общества. Это 
было видно, как говорится, невоо-
руженным взглядом.

После моего избрания Прези-
дентом в 2019 году был взят курс 
на демократизацию политиче-
ской системы, либерализацию об-
щественной жизни, демонопо-
лизацию экономики. К разработ-
ке и реализации реформ активно 
подключились общественники, 
гражданские активисты, экспер-
ты. Многие инициативы прора-
батывались на различных диало-
говых площадках, в том числе на 
заседаниях специально создан-
ного мною Национального совета  
общественного доверия.

Скажу откровенно: этот новый 
курс вызвал резкое неприятие вли-
ятельных лиц, воспринявших его 
как угрозу глубоко укоренившему-
ся положению дел в стране и свое-
му привилегированному статусу во 
властных структурах. С их сторо-
ны постепенно нарастало скрытое, 
а зачастую и открытое сопротив-
ление реформам. В конце концов, 
чтобы повернуть вспять преобразо-
вания и восстановить прежние по-
рядки, они решились на крайние 
меры.

Эта группа высокопоставлен-
ных лиц имела огромное влияние 
на силовые структуры и кримина-
литет, поэтому был выбран вари-
ант организации насильственного 
захвата власти. По данным след-
ствия, подготовка началась при-

мерно с середины 2021 года. За-
тем Правительство приняло не-
продуманное, неправомерное ре-
шение по резкому повышению 
цен на сжиженный газ, и в Манги-
стауской области подстрекаемые 
провокаторами люди вышли на  
демонстрации.

Правительство по моему пору-
чению создало специальную ко-
миссию, которая выехала в реги-
он для встреч с представителями 
общественности и принятия ком-
промиссного решения. Но про-
тесты приобрели экстремистский 
характер, чем воспользовались  
заговорщики.

Расследование Генеральной 
прокуратуры показало, что раз-
витие январских событий носило 
«волнообразный» характер.

Вначале были митинги в Ман-
гистауской области, которые на-
шли продолжение в других регио-
нах. Несмотря на все усилия цент- 
ральной власти и акиматов, ситу-
ация в стране приобрела характер 
дестабилизации, переговоры и ди-
алог для нахождения компромисс-
ных решений не находили под-
держки организаторов волнений.

Начались первые столкновения 
во многих регионах страны. Все это 
было на руку заговорщикам, кото-
рые через специально подготов-
ленных людей всячески потвор-
ствовали нагнетанию обстановки. 
Но даже в такой сложной ситуа-
ции органы правопорядка избегали 
применения силы. Это была вторая 
волна.

Третья волна началась, когда в 
дело вступили криминальные бан-
ды, лидеры которых были под-
контрольны заговорщикам и име-
ли контакты с террористами, в том 
числе прибывшими извне. Ис-
пользуя специальные технологии, 
провокаторов, бандитов, они пре-
вратили мирные протесты в мас-
совые беспорядки, сопровождав-
шиеся масштабным насилием, по-
громами, поджогами, уничтоже-
нием имущества. В условиях хаоса 
к происходящему подключились 
вооруженные бандиты, террори-
сты, которые одновременно, по 
единой команде устроили атаки 
на здания органов власти, сило-
вых структур, оружейные магази-
ны, арсеналы сил правопорядка 
и воинских частей. Причем речь 
идет не только об Алматы, но и це-
лом ряде областных центров. На-
помню, во время январских собы-
тий было похищено более трех ты-
сяч единиц оружия, в том числе 
автоматов, пулеметов и даже гра-
натометов. Кроме того, нападени-
ям подверглись транспортная ин-
фраструктура и объекты телеком-
муникаций. Повторюсь: бандиты 
и террористы действовали орга-
низованно, в тесной координации 
друг с другом.

Касым-Жомарт ТОКАЕВ: 
Как прогрессивная нация мы 
должны смотреть только вперед!

Интервью Главы государства газете «Egemen Qazaqstan»
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Открылась 
перепелиная ферма

Аким обла-
сти Нурлыбек 
Налибаев при-
нял участие в 
церемонии от-
крытия пере-
пелиной фер-
мы в ауле  
Бесарык Сыр- 
дарьинского 
района. Руко-
водитель реги-
она поздравил 
жителей аула с 
запуском но-
вого произ-
водства. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Медорганизациям регио-
на передали 25 новых санитар-
ных автомобилей общей стои-
мостью 512,5 миллиона тенге 
и специально оборудованный 
автобус для перевозки детей с 
инвалидностью (43,1 миллио-
на тенге). Стоит отметить, что 
в 2022 году в регионе было за-
куплено 45 карет скорой помо-
щи. Благодаря этому областная 
станция скорой медицинской 
помощи полностью обеспечена 
необходимым автотранспортом. 

Руководитель региона под-
черкнул, что Глава государства 
на пути устойчивого развития 
общества уделяет особое вни-
мание укреплению здоровья на-
ции. В области принимаются 
комплексные меры для повы-
шения доступности медицин-
ских услуг, дальнейшего совер-
шенствования инфраструктуры 
сферы здравоохранения. Уходя-
щий год ознаменован знамена-
тельными событиями, чество-
вали лучших медицинских ра-
ботников, ветеранов отрасли. 
К примеру, известный в респу-

блике врач-хирург Абдулла Шу-
ленбаев удостоен звания «По-
четный гражданин Кызылор-
динской области», врач-ней-
рохирург Шынжырбай Ораз-
маханулы награжден орденом 
«Құрмет». Четыре врача ста-
ли победителями республи-
канского конкурса «Лучший 
специалист», два врача получи-
ли награду «Алтын шипагер» на 
праздничном торжестве, посвя-
щенном Дню медицинского ра-
ботника в Астане. Установлен 
бюст-памятник ветерану здра-
воохранения Ерниязу Омарову. 

В области в рамках иници-
ированного Главой государ-
ством национального проек-
та «Модернизация сельского 
здравоохранения» запланиро-
вано строительство 27 объек-
тов общей стоимостью 11 мил-
лиардов тенге. Недавно в семи 
районах ввели в эксплуатацию 
15 амбулаторий. Строительство 
остальных объектов планирует-
ся в этом году. 

Со знаменательным событи-
ем земляков и коллег поздра-
вил Отличник здравоохране-
ния, Почетный гражданин Кы-
зылорды Сагындык Шамшиев. 
На торжественной церемо-
нии группе лучших работников 
здравоохранения вручены раз-
личные награды.

Диас НУРТАЙ

Как отметил аким обла-
сти, Президент страны Касым- 
Жомарт Токаев в своем Посла-
нии народу Казахстана подчер-
кнул необходимость отдавать 
приоритет реализации проектов, 
направленных на глубокую пере-
работку мясной, молочной и зер-
новой продукции. Необходимо 
обеспечить продовольственную 
безопасность посредством от-
крытия птицефабрик, овощехра-
нилищ, предприятий по произ-
водству мясной продукции. 

Руководитель региона на-
помнил, что в преддверии Дня 
Независимости Глава государ-
ства вручил Гран-при республи-
канского конкурса по социаль-
ной ответственности бизнеса 
«Парыз» директору ТОО «Абай 
Даулет» Мурату Сарсенбаеву. 
Безусловно, это высокая оценка 

труда. А ныне запущенная дан-
ным товариществом перепели-
ная ферма – это еще один вклад 
в обеспечение продовольствен-
ной безопасности региона. 

Напомним, ТОО «Абай- 
Даулет» помимо прочего возде-
лывает рис, занимается живот-
новодством, производит про-
довольственную продукцию и 
строительные материалы. В нас- 
тоящее время на предприятии 
работают около 200 человек. 

В ходе церемонии предсе-
датель совета ветеранов аула  
Бесарык Акбар Акжигитов по-
здравил земляков с открыти-
ем нового производства. Сос- 
тоялось награждение группы 
жителей, принявших активное 
участие в реализации проекта. 

В год на ферме возможно 
производить 1500 тонн мяса 

птицы. С выходом фабрики на 
полную мощность постоянной 
работой будут обеспечены 160 
человек. Стоимость проекта – 
300 миллионов тенге. 

Приведем такие цифры: в 
2023 году количество субъектов 
МСБ в области выросло на 10,3% 
и достигло 70977. На поддерж-
ку предпринимательства из раз-
личных источников финансиро-
вания привлечено 42 млрд тенге, 
профинансировано более 3,5 ты-
сячи проектов. Ожидается, что в 
течение предстоящих шести лет 
в области воплотят в жизнь 65 
проектов на 1,1 трлн тенге, бу-
дут открыты около 9 тысяч новых 
рабочих мест. В нынешнем году 
планируется реализовать 15 про-
ектов на 14,1 млрд тенге. 

Казбек КАМАЛУЛЫ

Подарки в канун праздника
В канун Нового года аким области Нурлыбек 

Налибаев вручил медицинским учреждениям клю-
чи от автомобилей.
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В попытке государствен-
ного переворота совместно 

участвовали экстремисты, криминали-
тет, религиозные радикалы. Они пресле-
довали цель посеять страх среди граждан,  
дезорганизовать государственные инсти-
туты, подорвать конституционный строй 
и, в конечном итоге, захватить власть.

Ситуация тогда была крайне слож-
ной и напряженной – страна была близ-
ка к тому, чтобы погрязнуть в хаосе. Что-
бы не допустить этого, все меры контро-
лировались мною лично, ежечасно и кру-
глосуточно. По линии МВД поступали 
сведения о подготовке различных атак 
на Акорду, в том числе с использовани-
ем грузовиков. Мне неоднократно реко-
мендовали покинуть резиденцию, даже 
эвакуироваться, в том числе за рубеж, но 
я с этим решительно не согласился и в од-
ном из телевизионных обращений зая-
вил, что при любых обстоятельствах оста-
нусь на рабочем месте. В течение двух не-
дель я находился в служебной резиденции 
Акорда. Оперативные совещания прохо-
дили и глубокой ночью, и ранним утром. 
В те дни самая главная задача состояла в 
том, чтобы сохранить наше государство, 
восстановить в стране верховенство зако-
на и порядок.

– Насколько было правильным решение 
пригласить военнослужащих России в Ка-
захстан? В соседней стране много говорят о 
ее спасительной роли во время беспорядков 
в Казахстане.

– В условиях хаоса и фактического 
безвластия в регионах на заседании Со-
вета Безопасности было принято реше-
ние об обращении к ОДКБ ввести миро-
творческий контингент в нашу страну на 
срок, необходимый для обеспечения ста-
бильности и безопасности. Подчеркиваю: 
обращение было не к России, а к ОДКБ, 
членом которой является и Казахстан.

На момент обращения председате-
лем организации была Армения, а в этом 
году председательство перешло Казахста-
ну. Контингент ОДКБ был действитель-
но миротворческим и сыграл роль сдер-
живающего фактора в вакханалии, разы-
гравшейся в те трагические дни. По до-
говоренности со странами – участница-
ми организации ее контингент покинул 
страну без каких-либо предварительных 
условий, к тому же досрочно.

Миротворческий контингент ОДКБ 
не участвовал в контртеррористической 
операции и не произвел ни одного вы-
стрела. Армянский контингент охранял 
горводоканал и хлебокомбинат «Аксай», 
белорусский – аэродром в Жетыгене, тад-
жикский и кыргызский – соответственно 
ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2 города Алматы, россий-
ский – ТЭЦ-3 и объекты телекоммуника-
ций. Были угрозы совершения терактов 
на объектах жизнеобеспечения, поэтому 
контингент был направлен именно туда. 
Но самое главное – это позволило высво-
бодить наши силы для проведения контр-
террористической операции.

– Получается, это была неудавшаяся 
попытка государственного переворота. Что 
тогда Вы скажете тем, кто утверждает, что 
это было народное восстание и чуть ли не 
революция?

– Весь мир был свидетелем тех траги-
ческих событий, когда мирные демон-
страции переросли в массовые беспоряд-
ки и погромы. Разве на мирные демон-
страции приходят с автоматами, писто-
летами и холодным оружием? Разве там 
избивают и убивают военнослужащих, 
издеваются над ними, используют их в 
качестве живого щита во время нападе-
ний на административные здания? Раз-
ве после мирных демонстраций остают-
ся разграбленные магазины и банки, со-
жженные автомобили? Я уже не гово-
рю о нападениях на здания органов вла-
сти и полицейские участки. Общая сумма 
ущерба от этих бесчинств составила по-
рядка трех миллиардов долларов.

На причинах и последствиях Қаңта-
ра не следует выстраивать спекулятив-
ные версии. Скажу прямо: рассуждения о 
якобы народном восстании способствуют 
оправданию и обелению преступных де-
яний. Такие безответственные, по сути, 
провокационные разговоры приводят к 
героизации настоящих бандитов, укоре-
нению в обществе пагубной криминаль-
ной психологии. А значит, призывают к 
новым беспорядкам в ущерб националь-
ной безопасности и благополучию наро-
да. Это очень серьезная угроза. Поэто-
му государство и общество должны быть 
едины в осуждении беззакония – я в этом 
уверен.

– В таком случае, как граждане страны 
могут выразить свое критическое отноше-
ние к действиям властей?

– У нас созданы все условия для пуб- 
личного выражения несогласия с дей-
ствиями власти. Граждане могут откры-
то говорить о существующих проблемах. 
В соответствии с концепцией «слыша-
щего государства» я требую от государ-
ственных органов учитывать обществен-
ное мнение. У нас действует демократи-
ческий закон о мирных собраниях. Не-
давно принят закон, регламентирующий 
порядок подачи и рассмотрения петиций.

Поэтому нужно предельно ясно по-
нимать: мирные протесты допустимы, но 
массовые беспорядки неприемлемы и бу-
дут жестко пресекаться. В стране должен 
царить закон – это моя принципиальная 
позиция. Посмотрите, ведь в странах За-
пада, цитадели демократии, особо не це-
ремонятся с теми, кто устраивает улич-
ные беспорядки и нападения на здания 
органов власти.

Полиция выявила организаторов ян-
варских беспорядков – всех тех, кто при-
зывал сопротивляться законным требо-
ваниям властей, занимался доставкой и 
распространением оружия, нагнетал ат-
мосферу агрессии, руководил толпой в 

ходе погромов, поджогов и актов наси-
лия. При этом от бандитов были отделе-
ны рядовые и зачастую случайные участ-
ники беспорядков. Мною было принято 
решение амнистировать граждан, попав-
ших под влияние провокаторов. Амни-
стия применена в отношении 1 095 граж-
дан из 1 205 осужденных ранее. А органи-
заторы беспорядков и лица, получившие 
сроки за теракты, государственную изме-
ну, попытку насильственного захвата вла-
сти и другие тяжкие преступления, в пол-
ной мере отбудут свое наказание.

– Не знаю, насколько приятным или не-
приятным будет для Вас следующий во-
прос, но не могу не задать его. После Ва-
шего вступления на пост Президента в 2019 
году в стране заговорили, что у нас сложи-
лась система двоевластия. Кто-то сравни-
вал нашу политическую модель с иранской, 
кто-то – с сингапурской. И действительно, 
складывалось впечатление, будто в стране 
два центра власти. Это было так?

– Коль скоро Вы поставили такой 
острый вопрос, я должен быть предель-
но откровенным. Президент в соответ-
ствии с Конституцией определяет основ-
ные направления внутренней и внеш-
ней политики страны, назначает и осво-
бождает от занимаемых постов высших  
должностных лиц государства, выс-
шее командование Вооруженных Сил. 
Глава государства является Верховным  
Главнокомандующим.

Однако попытки навязать модель  
двоевластия действительно были, и, дол-
жен сказать, эти попытки отличались це-
ленаправленностью и организованно-
стью. В сложившейся политической си-
туации «транзита власти» политические 
манипуляторы сформировали некий па-
раллельный центр власти. В нашей стра-
не действовали Президент и Верховный 
Главнокомандующий, а также Председа-
тель Совета Безопасности в лице экс-пре-
зидента. Это, в конечном итоге, не могло 
не привести к властной коллизии.

Скажу больше: эта ситуация стала од-
ной из предпосылок январского кризи-
са. Потому что заговорщики пытались 
использовать в своих интересах изобре-
тенную модель двоевластия или «танде-
ма». Помните, наверное, заявления ряда 
должностных лиц, в том числе бывшего 
министра юстиции, что по своему стату-
су Елбасы стоит выше Президента. Неко-
торые чиновники бегали поочередно по 
кабинетам. Они играли на этом и в конце 
концов заигрались. Позже я прямо ска-
зал Нурсултану Абишевичу Назарбаеву, 
что политические игрища, прежде всего, 
его ближайших соратников чуть было не  
разорвали страну.

Считаю, что вообще не должно быть 
«старшего и младшего президентов». 
«Уходя – уходи». Это серьезный урок для 
будущего поколения руководителей, ко-
торое должно остерегаться таких вещей 
и всегда думать только об интересах госу-
дарства и благополучии общества.

К огромному сожалению, в решающие 
моменты внутриполитического кризиса 
свой непрофессионализм и даже преда-
тельство проявили руководители ключе-
вых правоохранительных органов.

Қаңтар показал необходимость стро-
ительства устойчивой и эффективной  
системы государственных институтов, 
действующих в соответствии с Основным 
Законом. Мы всем народом преодолели 
этот кризис, выстояли и стали еще силь-
нее. Мы предотвратили еще большую ка-
тастрофу и стабилизировали ситуацию 
в стране только благодаря сплоченности 
наших граждан и решительным действи-
ям всей вертикали власти. Потом, уже во 
время следствия, некоторые заговорщики 
признались, что не ожидали увидеть та-
кой уровень консолидации народа и по-
литической воли власти.

– После Қаңтара Вы приступили к осу-
ществлению глубоких политических ре-
форм, что признали даже на Западе. Мож-

но ли сказать, что пройдена точка невоз-
врата, критическая черта, которая отделя-
ет нас от недавнего прошлого? Есть ли се-
годня гарантии необратимости перемен?

– Как я сказал, политические рефор-
мы начались еще в 2019 году. Был образо-
ван Национальный совет общественного 
доверия, который разработал и реализо-
вал важные законодательные инициати-
вы. Были внесены существенные измене-
ния в законодательство о выборах, поли-
тических партиях, Парламенте. В стране 
впервые открыто заговорили о диктатуре 
олигополии.

Эти нововведения создали угрозу тем, 
кто вольготно чувствовал себя в услови-
ях политической и экономической моно-
полии. Поэтому они предприняли безу-
спешную попытку повернуть все вспять.

После Қаңтара высказывались опасе-
ния, что власть, дескать, «закрутит гай-
ки», начнет консервацию режима. Одна-
ко мы поступили наоборот, пойдя по бо-
лее сложному, но правильному пути.

В 2022 году процесс политической мо-
дернизации, конечно же, ускорился. И 
одной из главных задач реформ стало 
формирование более справедливой и сба-
лансированной политической системы. 
Кроме того, важно было создать такие ус-
ловия, чтобы обеспечить необратимость 
политических реформ, сделать их посто-
янным фактором общественной жизни.

Для этого в рамках конституционной 
реформы было установлено несколько 
заслонов.

Во-первых, мы воссоздали Конститу-
ционный Суд, который является, по сути, 
высшим органом конституционного  
контроля, обеспечивающим верховенство 
Конституции. Кому-то может показать-
ся, что прежний Конституционный Совет 
просто сменил вывеску, но здесь дело об-
стоит иначе. Решения Конституционно-
го Суда имеют окончательную силу, даже 
Президент не может подвергнуть реви-
зии его решения, в том числе касающиеся 
конституционных прав граждан.

Любые изменения и дополнения в 
Конституцию могут выноситься на рес- 
публиканский референдум или на рас-
смотрение Парламента только при на-
личии соответствующего заключения  
Конституционного Суда.

И напомню, что из одиннадцати су-
дей Конституционного Суда шестеро, то 
есть большинство, назначаются палата-
ми Парламента. А Председатель, хоть и 
назначается Президентом, но только с  
согласия Сената.

Во-вторых, в самой Конституции прин-
ципиальные позиции утверждены одно-
значно. Например, статья 91 Основного 
Закона гласит, что установленные Консти-
туцией независимость государства, уни-
тарность и территориальная целостность 
Республики, форма ее правления, осно-
вополагающие принципы деятельности  
Республики и, подчеркиваю, положение 
об однократном семилетнем сроке для 
Президента являются неизменными.

В-третьих, в результате реформ суще-
ственно расширены полномочия Мажи-
лиса, который стал формироваться по но-
вой избирательной модели – партийным 
спискам и одномандатным округам.

Одним словом, возврат к старой си-
стеме невозможен. Сегодня можно с уве-
ренностью констатировать, что поли-
тические реформы в Казахстане имеют 
не просто системный, но, что критиче-
ски важно, необратимый характер, по-
тому что политический менталитет на-
ции претерпел кардинальную трансфор-
мацию. Правовая грамотность и актив-
ность граждан стали главным гарантом 
демократических преобразований. На-
род уже не допустит отката назад и, убе-
жден, будет твердо отстаивать свершив-
шиеся перемены.

– Между тем, некоторые критики вла-
сти, в том числе на Западе, утверждают, 
что в нашей стране до сих пор есть полити-

ческие заключенные. Так ли это?
– Главные признаки политических 

преследований – это цензура, специаль-
ные законы и карательные органы. Ниче-
го подобного в современном Казахстане 
не существует. В нашем законодательстве 
нет ни одного указа, ни одного закона, ни 
одного другого нормативного документа, 
по которому граждане могли бы пресле-
доваться за свои политические взгляды.

Наоборот, реформы укрепили систе-
му защиты прав человека. Приняты за-
конодательные поправки, усиливающие 
независимость судов. Расширены кате-
гории дел для судов присяжных. В стра-
не полноценно функционирует инсти-
тут Уполномоченного по правам челове-
ка, который получил конституционный 
статус. Последовательность и глубину ре-
форм показывает тот факт, что в декабре  
прошлого года мною подписан уже вто-
рой Указ в области прав человека.

Главная задача власти – неукосни-
тельное обеспечение законности и по-
рядка. Поэтому любое нарушение за-
кона наказуемо. А политические взгля-
ды и идеологические предпочтения лю-
дей к закону и правопорядку не имеют  
никакого отношения.

Отдельные личности несмотря на 
предупреждения органов прокуратуры 
со странной настойчивостью нарушают 
закон, видимо, таким образом пытаясь 
получить широкую общественную из-
вестность. Другими словами, ставят себя 
выше закона.

О каких политических преследованиях 
можно говорить в стране, в которой рабо-
тает множество независимых СМИ, а по-
литическая цензура не существует?

Более того, после принятия нового за-
кона о митингах, когда вместо разреши-
тельного был введен уведомительный по-
рядок, число мирных митингов в Казах-
стане увеличилось кратно.

В своих выступлениях я неоднократно 
говорил, что все проблемы нужно решать 
цивилизованно, в конструктивном клю- 
че – не криками и провокациями на пло-
щадях, а в рамках специально созданных 
диалоговых платформ и механизмов и, 
прежде всего, в стенах Парламента.

Сейчас в Парламенте представлена са-
мая широкая политическая палитра, отра-
жающая взгляды всех основных слоев на-
шего общества. Законодательно закреплен 
институт парламентской оппозиции.

Напомню, что в Мажилис по итогам 
последних выборов прошли шесть пар-
тий, три из которых впервые получили 
депутатские мандаты. При этом одна из 
парламентских партий изначально явля-
ется оппозиционной.

Многие зарубежные политики и экс-
перты, в том числе из стран Запада, вы-
ражают поддержку нашим демократиче-
ским реформам, отмечая их передовой 
характер. Действительно, в нашем геопо-
литическом окружении мы единственная 
страна, которая провела такую масштаб-
ную демократическую трансформацию и 
добилась большого прогресса в деле за-
щиты прав человека.

– В соцсетях «ходит» новость, будто Вы 
планируете провести референдум по Кон-
ституции и в 2026 году намерены вновь при-
нять участие в президентских выборах. Это 
правда?

– Это дезинформация. Убежден, про-
извольное внесение изменений в Консти-
туцию, тем более по такому фундамен-
тальному вопросу, уже невозможно. Кон-
ституционная реформа была осуществле-
на не для того, чтобы вносить произволь-
ные изменения в Основной Закон.

Положение об однократном прези-
дентском сроке в Конституции неизмен-
но. Эта норма является такой же незыбле-
мой, как и нормы о независимости, уни-
тарности, территориальной целостности 
и форме правления нашего государства.

Раз мы коснулись этой темы, восполь-
зуюсь случаем и раскрою некоторые под-

робности. Идею однократного семилет-
него срока я высказывал в закрытых дис-
куссиях еще 15 лет назад. Тогда это пред-
ложение не поддержали. После избра-
ния Президентом взвешивал все «за» и 
«против», много размышлял, как можно  
воплотить эту идею на практике.

В 2022 году было реализовано несколь-
ко важных конституционных изменений, 
направленных на ликвидацию супер-
президентских полномочий. И тогда же 
мною была предложена идея однократ-
ного семилетнего срока. Эта инициатива 
получила всенародную поддержку. Этим 
все сказано.

– Перейдем к экономике. В Послании 
2023 года Вы провозгласили новый эконо-
мический курс Справедливого Казахста-
на и поставили цель удвоить объем нацио-
нальной экономики к 2029 году, доведя его 
до 450 миллиардов долларов. Между тем, 
по прогнозам Международного валютно-
го фонда и Всемирного банка, в 2023-2024 
годах рост экономики в Казахстане соста-
вит не более 3-4%. Насколько реалистич-
но при такой динамике достичь поставлен-
ной цели?

– Это вполне достижимая цель. По 
оценкам аналитиков Международно-
го валютного фонда, по итогам 2023 года 
объем ВВП в текущих ценах в Казахста-
не должен составить свыше 259 милли-
ардов долларов, что на 15% больше чем в 
2022 году. Это самый значительный но-
минальный рост в Центральной Азии.

Положительная динамика отмечается 
и по ВВП на душу населения, прогнозный 
показатель на 2023 год составил почти 13 
тысяч долларов, годовой рост оценивается 
в 1,6 тысячи долларов. По прогнозу МВФ, 
к 2028 году данный показатель вырастет на 
треть – до 16,8 тысячи долларов.

Правда, должен отметить, что для меня 
макроэкономические показатели не яв-
ляются первостепенными по своему зна-
чению, все же главное – это реальное  
благополучие граждан.

Благоприятные прогнозы станут реа- 
льностью при условии использования 
Правительством новых подходов к управ-
лению экономикой. Я вижу два основных 
направления.

Первое – это решение ряда точечных 
задач, способных стимулировать страно-
вое развитие. К ним относится реализа-
ция крупных промышленных проектов. 
В сентябрьском Послании Правитель-
ству поручено определить перечень воз-
можных крупных проектов и подгото-
вить План инфраструктурного развития. 
Эти проекты прорабатываются, прово-
дятся консультации с крупным бизнесом, 
институциональными инвесторами и  
экспертным сообществом.

Нужно также решить важную зада-
чу привлечения инвестиций, в том числе 
путем приватизации и возврата активов. 
Масштабные инвестиции способны «ра-
зогнать» экономику и сформировать но-
вые точки роста. Поэтому моим Указом 
недавно создан Инвестиционный штаб, 
наделенный широкими полномочиями 
для улучшения инвестиционного клима-
та и качественной реализации инвести-
ционных проектов.

Второе направление включает в себя 
меры по реализации системных реформ, 
которые закрепят новые «правила игры» 
для всей экономики.

Правительством по моему поручению 
разрабатывается новый Налоговый ко-
декс, призванный перезапустить взаимо-
отношения государства и бизнеса. Со-
вершенствуя налоговую систему, очень 
важно отойти от исключительно фис- 
кального подхода. Нужен баланс между 
созданием комфортных условий для ин-
весторов и поддержанием необходимого 
уровня доходной части бюджета.

Большое значение имеет новый Бюд-
жетный кодекс. Мы должны кардиналь-
но поменять отношение к бюджетным 
деньгам, поставив во главу угла рацио-

нальность, бережливость, актуальность 
их использования.

Здесь серьезную роль призваны сы-
грать новые законы о государственных 
закупках и государственно-частном  
партнерстве. Эти документы позволят 
обеспечить прозрачность госзакупок и 
создать финансовую основу для развития 
экономики.

Особое внимание следует уделить по-
вышению эффективности квазигосудар-
ственного сектора. Меры по его модер-
низации уже определены, сейчас идет их 
практическая реализация.

Отвечая на Ваш вопрос, хочу также от-
метить, что экономическая конъюнктура 
в мире, безусловно, влияет на нашу стра-
ну. Но любые сложности всегда открыва-
ют и новые возможности. Правительство 
должно иметь детально просчитанный 
план действий с учетом всех возможных 
вариантов развития событий. Важно, что-
бы все меры по стимулированию эконо-
мического роста сопровождались струк-
турными реформами, направленными на 
развитие предпринимательства и конку-
ренции, защиту частной собственности, 
обеспечение справедливости правосудия. 
При таком подходе мы добьемся всех по-
ставленных целей, в том числе и по удво-
ению объема национальной экономики в 
намеченные сроки.

– В нашу газету часто поступают звон-
ки и письма от граждан, которые не в состо-
янии расплатиться с долгами по потреби-
тельским кредитам. В этой связи хотелось 
бы спросить, какие меры принимаются для 
решения данной проблемы?

– Закредитованность граждан вызыва-
ет у меня серьезную тревогу, потому что 
эта проблема напрямую влияет на соци-
альное самочувствие людей и стабиль-
ность финансовой системы. Одним из 
моих первых решений на посту Прези-
дента был Указ 2019 года о сокращении 
долговой нагрузки граждан, оказавших-
ся в тяжелой жизненной ситуации. Тогда 
в качестве разовой акции были списаны 
беззалоговые кредиты 500 тысяч человек. 
Затем, в 2023 году, вступил в силу закон о 
банкротстве физических лиц. Это были 
важные шаги, снизившие остроту вопро-
са. В своем прошлогоднем Послании я 
поручил Правительству принять новые 
системные меры для кардинального ис-
правления ситуации, которая в основном 
связана с низкой финансовой грамотно-
стью граждан. С другой стороны, очевид-
но, что нужно ужесточать регулирование 
потребительского кредитования и дея-
тельности коллекторских компаний.

Кое-что в этом направлении уже сде-
лано. К примеру, за последние годы в пять 
раз увеличены требования к банкам и ми-
крофинансовым организациям по объему 
капитала потребительского кредитования. 
Введен запрет на получение новых займов 
при наличии просрочки по кредитам, а 
также запрет на начисление вознагражде-
ния по всем кредитам после 90 дней про-
срочки. На постоянной основе проводятся 
проверки коллекторских агентств.

Для защиты прав заемщиков разрабо-
таны поправки в законодательство о кре-
дитовании, которые еще больше ужесто-
чат требования к микрофинансовым ор-
ганизациям, коллекторским агентствам и 
банкам. Предлагается ограничить продажу 
кредитов коллекторам. Процедура урегу-
лирования приобретенной задолженности 
станет обязанностью коллекторских ком-
паний. Расширяются полномочия и бан-
ковского омбудсмена. Документ уже рас-
сматривает Мажилис Парламента. Готов 
поддержать эти инициативы.

– Сегодня многих наших соотечествен-
ников беспокоят рост цен, повышение та-
рифов, вопросы занятости, общая ситуация 
в регионах. Способно ли нынешнее Прави-
тельство, занятое множеством оператив-
ных вопросов, решать задачи стратегиче-
ские? Как Вы оцениваете эффективность 
работы Правительства в целом?

– Перед Правительствами всех стран 
стоят и оперативные, и стратегические 
задачи. И Казахстан здесь не исключе-
ние. Главный вопрос – оптимальное 
распределение ресурсов и эффективное 
планирование.

Нынешний состав Правительства 
сформирован только весной прошлого 
года. Конституционная реформа и пар-
ламентские выборы «обнулили» мандат 
Парламента и Правительства. Соглас-
но Конституции, Правительство сложи-
ло полномочия перед вновь избранным  
составом Мажилиса. Кандидатуру нового 
главы Кабинета министров представила 
партия Amanat, занявшая большинство 
мест в Мажилисе. Не буду скрывать, пар-
тия сделала это, проведя консультации с 
Президентом. Экономический блок ее 
предвыборной платформы был сформи-
рован на основе программы действующе-
го Правительства.

Полномочия Правительства значитель-
но расширены. После сентябрьской ре-
организации Администрация Президен-
та сосредоточилась на стратегических на-
правлениях социально-экономического 
развития страны и больше не занимает-
ся детальной опекой Правительства, от-
дельных министерств и ведомств. Теперь 
Администрация выступает как политиче-
ский штаб, не вмешивающийся в работу 
исполнительной власти в режиме «ручно-
го управления». Дублировавшиеся ранее 
функции переданы Правительству. Пре-
рогатива принятия отраслевых решений 
также перешла на уровень Правительства 
и профильных органов. Повысилась бюд-
жетная самостоятельность регионов.

Одним словом, инструментов у Пра-
вительства хватает. С его стороны требу-
ется продуманная стратегия действий и, 
конечно, воля для успешного решения 
поставленных задач. Правительство про-
сило предоставить ему самостоятельность 
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Как прогрессивная нация мы должны         смотреть только вперед!
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и дополнительные полномочия – оно их 
получило. Но надо понимать, что и спрос 
теперь будет особый.

– На мой взгляд, Правительство с боль-
шим трудом справляется с задачами по обе-
спечению бесперебойного функционирова-
ния топливно-энергетического комплекса 
и коммунального хозяйства страны. В экс-
тренном порядке приходится заниматься 
ликвидацией аварий, поддерживать пода-
чу тепла, энергии и воды в населенных пун-
ктах по всему Казахстану. Почему сложи-
лась такая ситуация?

– Плачевное состояние ТЭЦ и ЖКХ – 
результат многолетнего бездействия. Все 
понимают, что текущие проблемы в этой 
отрасли возникли не за один день, а на- 
капливались годами. Износ теплоцентра-
лей и другого оборудования в регионах 
достигает 80 процентов. При этом инве-
стиции в коммунальное хозяйство все эти 
годы не соответствовали потребностям.

Отрицательно влияют на ситуацию и 
некоторые информационные «сетевики», 
намеренно нагнетающие штатные ситуа-
ции на объектах электроэнергетики, на-
зывая положение с теплообеспечением 
«трагедией».

Глубокая модернизация инженерной 
инфраструктуры по всей стране – это 
очень масштабная и сложная задача, но 
она постепенно решается.

В весенне-летний период Правитель-
ство и акимы приняли меры для обеспе-
чения качественной подготовки к ото-
пительному сезону. Проведена работа на 
проблемных объектах, состояние кото-
рых было критическим.

Сейчас задача-минимум – не допу-
стить серьезных аварий и остановки  
теплоснабжения в домах. Задача-макси-
мум – ввести новые мощности, плано-
мерно обновить сети, модернизировать 
всю коммунальную сферу.

В сложившихся условиях теплосети 
худо-бедно выдерживают нагрузки, но 
без дальнейших решительных мер Пра-
вительства и акимов не обойтись.

– Напряженная ситуация с теплоснаб-
жением заставляет задуматься о состоя-
нии энергетической безопасности страны. 
В Послании Вы заявили о том, что вопрос 
строительства АЭС в нашей стране будет 
вынесен на всенародный референдум. Не-
смотря на то, что АЭС относится к «зе-
леной» генерации, однозначного мнения 
по вопросу ее возведения в обществе нет. 
Планы по АЭС имеют и определенное  
геополитическое измерение. Какова Ва-
ша позиция?

– Чистая атомная энергия очень важ-
на для Казахстана. Это принципиальный 
вопрос для будущего нашей экономи-
ки. Мы занимаем первое место в мире по 
объему добываемого природного урана, у 
нас действует свое производство компо-
нентов ядерного топлива. Поэтому я уде-
ляю особое внимание вопросу строитель-
ства АЭС на территории нашей страны. 
В конце концов, вопрос энергетической 
безопасности следует решать, исходя из 
реальных потребностей и возможностей, 
и, конечно, на основе научных исследо-
ваний, а не исходя из геополитических 
соображений.

Среди граждан есть те, кто критиче-
ски относится к строительству АЭС. Это 
вполне объяснимо, многие хорошо пом-
нят трагические последствия испытаний 
на Семипалатинском ядерном полиго-
не. Имеются и другие сложные моменты, 
которые следует учесть, например, стои-
мость проекта, экологические аспекты.

Поэтому, понимая значимость вопро-
са, я предложил вынести вопрос строи-
тельства АЭС на всенародный референ-
дум. О том, что решения по наиболее важ-
ным для народа проблемам будут прини-

маться посредством референдумов, было 
заявлено еще в предвыборной платфор-
ме, с которой я шел на выборы в 2019 
году. Это и есть реализация на практи-
ке концепции «слышащего государства» 
и принципов Справедливого Казахстана.

Впереди нас ждут широкие обще-
ственные слушания. Граждане должны 
рассмотреть и обсудить все аргументы 
экспертов «за» и «против» для того, чтобы 
в ходе свободного волеизъявления при-
нять взвешенное, продуманное решение. 
Это будет решение народа.

– Прошлый год был очень насыщен-
ным во внешнеполитической сфере. По-
зиция Казахстана весьма весомо прозву-
чала на множестве саммитов и форумов. 
Вы провели много встреч с мировыми ли-
дерами, весьма востребованным стал ре-
гиональный формат С5+. В значительной 
степени это связано и с Вашим авторите-
том в мировой дипломатии. Какие знако-

вые внешнеполитические события ожида-
ются в предстоящий период?

– Проводя сбалансированную и 
прагматичную внешнюю политику, Ка-
захстан защищает национальные ин-
тересы и решает стоящие перед нами 
стратегические задачи. Наши приори-
теты неизменны – это обеспечение не-
зыблемости суверенитета и террито-
риальной целостности страны, защита 
прав и интересов граждан Казахстана, 
создание благоприятных внешних ус-
ловий для устойчивого экономического 
роста. Будучи министром иностранных 
дел в течение десяти лет, я принимал са-
мое непосредственное участие в разра-
ботке этих приоритетов.

В текущих сложных геополитических 
условиях для Казахстана важно развивать 
взаимовыгодное и прагматичное сотруд-
ничество со всеми нашими зарубежными 
партнерами и, прежде всего, соседями.

Вы верно подметили актуальность 
формата «С5+», ведь Центральная Азия – 
это динамично развивающийся регион с 
собственным видением геополитических 
реалий, широкими возможностями в тор-
говле, инвестициях, бизнесе, инноваци-
ях. Именно поэтому в мире существенно 
возрастает интерес к Центральной Азии, 
повышается востребованность диалого-
вой площадки «С5+».

Активное развитие отношений стран 
региона с влиятельными внешними игро-
ками было бы невозможно без регулярно-
го и доверительного диалога на высшем 
уровне. В этом плане за последние годы 
достигнут значительный прогресс, про-
дуктивными стали ежегодные Консуль-
тативные встречи глав государств Цен-
тральной Азии. К слову, в этом году Ка-
захстан проведет у себя очередное заседа-
ние встречи такого формата.

Как я уже сказал, 2024 год пройдет 
под знаком председательства Казахста-
на в нескольких влиятельных региональ-
ных и международных организациях и  
объединениях.

Важным событием станет «Междуна-
родный форум Астана» в июне текущего 
года с участием лидеров ряда государств и 
глобальных компаний. На этой площадке 
традиционно обсуждаются такие обще-
мировые проблемы, как изменение кли-
мата, нехватка продовольствия и энерге-
тическая безопасность.

Большое значение имеет договорен-
ность с Францией о совместной органи-
зации на полях Генеральной Ассамблеи 
ООН Международного форума «One Water 
Summit», который призван внести вклад в 
глобальную климатическую повестку.

– На март 2024 года назначены прези-
дентские выборы в России. Как повлияет 
это событие на глобальную и региональную 
повестку?

– В плане выборов нынешний год ста-
нет знаковым для многих государств. По-
мимо России, избирательные кампании 
пройдут в США, Азербайджане, Велико-
британии, Индии и других странах, со-
стоятся выборы и в Европарламент. Ко-
нечно, мы будем внимательно следить за 
этими электоральными процессами.

Президентские выборы в России, без-
условно, представляют для нас особый 
интерес ввиду высокого уровня взаимо-
отношений между Астаной и Москвой. 
Всем известно, что Россия является ос-
новным стратегическим партнером и со-
юзником Казахстана. За прошедшие 30 
лет мы выстроили внушительную архи-
тектуру межгосударственных отношений, 
включающую в себя свыше 300 договоров 
и соглашений. Механизмы двусторонне-
го сотрудничества действуют практиче-
ски во всех сферах.

Интенсивно развивается политиче-

ский диалог на высшем уровне. Мы вза-
имодействуем в рамках многосторонних 
структур, а также в вопросах обеспечения 
региональной стабильности и междуна-
родной безопасности.

Одним из ключевых событий в об-
ширной двусторонней повестке про-
шлого года стал официальный визит 
Владимира Путина в Казахстан. В ходе 
переговоров мы подтвердили неизмен-
но дружественный характер отношений 
стратегического партнерства между на-
шими государствами.

Россия является одним из основ-
ных торгово-экономических партнеров 
Казахстана. Товарооборот между дву-
мя странами за 10 месяцев 2023 года со-
ставил 21,4 миллиарда долларов. И это 
не удивительно, ведь между нами самая 
протяженная в мире непрерывная сухо-
путная граница.

Традиционно особое внимание уде-

ляется расширению культурно-гумани-
тарных связей и научно-образовательных 
контактов. К слову, в этом году исполня-
ется 225 лет со дня рождения великого рус-
ского поэта Александра Пушкина. Этот 
юбилей значим не только для России, но и 
для Казахстана. Потому что Пушкин, как 
и наш великий Абай, является одним из 
главных символов дружбы и культурного 
взаимодействия двух народов.

Надо понимать, что Российская Фе-
дерация играет исключительно важную 
роль в мировой политике и обладает ста-
тусом постоянного члена Совета Безо-
пасности ООН. Президент России Вла-
димир Путин – это лидер, который сво-
ими словами и действиями, по сути, фор-
мирует глобальную повестку дня. С мне-
нием России во всем мире считаются, без 
участия этого государства ни одна миро-
вая проблема не решается, и это факт.

Поэтому президентские выборы в та-
кой стране, как Россия, будут иметь боль-
шое международное значение и привле-
кут внимание большинства стран мира.

– Особое место во внешней политике 
Казахстана занимают отношения с Китаем. 
За несколько лет в казахстанском обществе 
произошли позитивные сдвиги в восприя-
тии восточного соседа. Каковы перспекти-
вы дальнейшего строительства отношений 
с КНР?

– Сегодня отношения Казахстана и 
Китая активно развиваются в духе друж-
бы, добрососедства, вечного стратегиче-
ского партнерства.

Вместе с Председателем Си Цзиньпи-
ном мы запустили новое «золотое тридца-
тилетие» сотрудничества между Казахста-
ном и Китаем. Наглядным свидетель-
ством этому являются два визита, кото-
рые я совершил в Китай в прошлом году.

Во время содержательных переговоров 
с лидером Китая в Сиане и Пекине мы 
достигли важных договоренностей и на-
метили конкретные пути их реализации.

Такие личные контакты в полной 
мере отражают высокий уровень связей 
Астаны и Пекина. Казахско-китайские 
отношения можно с уверенностью на-
звать образцовыми.

Взаимный товарооборот демонстриру-
ет беспрецедентный рост – по итогам 10 
месяцев 2023 года он достиг 24,3 милли-
арда долларов, установив новый рекорд. 
Мы активно работаем над тем, чтобы рас-
ширить номенклатуру экспорта нашей 
продукции и увеличить объемы поставок 
в КНР.

К тому же, Китай традиционно явля-
ется одним из крупнейших инвесторов 
в экономику Казахстана. В нашей стра-
не уже накоплено 24 миллиарда долларов 
китайских инвестиций.

Общая граница с Китаем, выгодное 
географическое положение Казахста-
на между Востоком и Западом – все это 
открывает для нашей страны широкие 
перспективы для транзита китайских то-
варов в различных направлениях. В ходе 
моего участия в Третьем форуме высоко-
го уровня «Один пояс, один путь» в Пе-
кине были подписаны такие важные до-
говоренности, как Соглашение по со-
вместному развитию Транскаспийского 
международного транспортного марш-
рута и Меморандум по совместному 
строительству железной дороги «Аягоз – 
Тачэн». Уверен, они придадут дополни-
тельный импульс развитию транспорт- 
но-логистической сферы нашей стра-
ны. Казахстан твердо поддерживает ки-
тайский мегапроект «Один пояс, один 
путь», о чем лишний раз свидетельству-
ет мое выступление на форуме в Пекине 
в октябре прошлого года.

Крайне важное значение имеет вступ- 
ление в силу безвизового режима меж-

ду Казахстаном и Китаем – у казахстан-
цев появилось право свободного посеще-
ния этой страны. Надеюсь, многие наши 
сограждане воспользуются открывшейся 
возможностью.

В отношении Китая у нас не должно 
быть страхов, привнесенных извне или 
основанных на представлениях давно ми-
нувших дней. Сейчас Китай – это в выс-
шей степени развитое государство, в том 
числе в сфере высоких технологий. Это 
признает весь мир. Поэтому Казахстану 
крайне важно сотрудничать с нашим вос-
точным соседом, эффективно использо-
вать все преимущества таких дружествен-
ных отношений и взаимного доверия.

– На недавней церемонии награждения 
лауреатов премий «Парыз» и «Алтын сапа» 
Вы призвали соотечественников смотреть 
вперед, ориентироваться на долгосрочные 
цели. В частности, Вы сказали, что обще-
ство не должно скатываться в архаику и 

сворачивать с пути прогресса. Что Вы име-
ли в виду? На чем, на Ваш взгляд, нужно 
сосредоточиться нашему обществу?

– Помимо текущих задач, для нас 
очень важно фокусироваться на долго-
срочных целях. Мы часто придаем боль-
шое значение второстепенным вопросам, 
тратим свою энергию на мелкие темы или 
еще хуже – ведемся на чью-то ложную 
повестку. Мы не должны отвлекаться на 
все это и терять из виду наши стратегиче-
ские национальные ориентиры.

Тем более нам нельзя скатывать-
ся в архаику, предаваясь пустопорож-
ним дискуссиям о былом величии или 
обидах. Конечно, история – это важ-
ная составляющая нашей общенацио-
нальной идентичности, поэтому госу-
дарство именно сейчас ведет системную 
деятельность в этом направлении. Из-

дается много тематической литературы, 
создаются профильные научные учреж-
дения и модернизируются действующие 
институты. Недавно завершена большая 
исследовательская работа по реабили-
тации жертв сталинских репрессий. Од-
ним словом, изучение нашей многове-
ковой истории, восстановление истори-
ческой справедливости всегда будет од-
ной из наших приоритетных задач.

Но гораздо важнее не то, кем мы 
были, а то, кем являемся и, самое глав-
ное, кем будем. Мы должны быть еди-
ны в понимании не только того, какой 
сложный путь мы прошли, но и того, к 
чему мы стремимся. Нам нужно жить не 
воспоминаниями о прошлом, а устрем-
лениями в будущее, делом доказывать 
величие нашей нации.

Нам следует избавляться от подра-
жательства в культуре, ложного патрио-
тизма и безудержного бахвальства. При 
этом надо не закрывать глаза на име-
ющиеся недостатки, а работать над их 
устранением. То, о чем я говорю, имеет 
критически важное значение для буду-
щего Казахстана в этом постоянно тур-
булентном мире.

Для нового подъема нашей нации 
мы должны постоянно впитывать в себя 
все прогрессивное и избавляться от все-
го, что тянет страну назад. В нашем об-
ществе должен укорениться культ труда 
и продуктивного творчества, торжество-
вать сила знаний и креативного мышле-
ния, главенствовать принцип прагматиз-
ма и реалистичного отношения к жизни. 
Должен сказать правду, не все предста-
вители интеллигенции, выдающие себя 
за «совесть нации», достойно выполня-
ют эту благородную миссию. Вместо на-
стоящего духовного пастырства мы слы-
шим нытье вокруг мелкотемья, при-
вычные самовосхваления и жалобы на 
власть за невнимание к их материаль-
ным вопросам. Тем самым пускают раз-
витие национальной идеологии по лож-
ному пути.

Как прогрессивная нация мы должны 
смотреть только вперед, думать над тем, 
что нас объединяет, а не разъединяет. Во 
главу угла нужно поставить общенацио-
нальные ценности. Я неоднократно о них 
говорил, но повторю вновь. Единство, со-
лидарность, трудолюбие, культ знаний, 
профессионализм, взаимная поддерж-
ка, предприимчивость, инициативность, 
честность, скромность, бережливость – 
это набор ценностей и качеств настоя-
щих граждан и патриотов. Именно они 
сделают нашу нацию сильнее и позволят 
достичь успеха. Культивируя эти идеалы, 
мы сможем сформировать новое качество 
нашей нации.

– Не могу обойти еще одну тему, вол-
нующую все общество. В последнее вре-
мя участились случаи насилия и жестоко-
сти. Каждый день приходят новости об из-
биениях женщин, детей, нередки случаи 
изнасилований. Какие меры принимают-
ся государством для искоренения подобных  
преступлений?

– По моему поручению уже принима-
ются системные меры, направленные на 
профилактику и пресечение подобных 
преступлений. Введена специализация 
женщин-следователей по расследованию 
насильственных преступлений, совер-
шенных против женщин и детей, восста-
новлен штат и усилена деятельность под-
разделений органов внутренних дел по за-
щите женщин от насилия.

В прошлом году мы пошли еще дальше 
и пересмотрели подходы к реагированию 
на семейно-бытовые правонарушения. С 
1 июля полиция перешла от заявительно-

го на выявительный характер их регистра-
ции. Теперь полицейским, чтобы завести 
дело, не требуется заявление от жертвы 
бытового насилия. Существенно усиле-
на административная и уголовная ответ-
ственность за домашнее насилие. Чтобы 
исключить давление на пострадавших, 
устранена возможность повторного при-
мирения сторон по таким делам.

Кроме того, в рамках реализации мое-
го Послания группа депутатов Мажили-
са готовит законопроект, в котором бу-
дут предусмотрены новые эффективные 
меры по противодействию семейно-бы-
товому насилию.

– После резонансного убийства в ноя-
бре прошлого года женщины своим мужем 
в Сети стала набирать подписи неофициаль-
ная петиция об ужесточении наказания за 
насилие в отношении женщин и детей в се-

мейно-бытовой сфере. Однако позже воз-
никли вопросы к ее легитимности, посколь-
ку закон о петициях вступит в силу только 
в апреле этого года. Многие беспокоятся, 
что проблема не сдвинется с мертвой точки. 
Скажите прямо: Вы за или против ужесточе-
ния наказания за семейно-бытовое насилие?

– Я выступаю за укрепление принци-
па «закон и порядок», поэтому хочу чет-
ко и однозначно заявить: поддерживаю 
ужесточение наказания за семейно-бы-
товое насилие. Независимо от того, соот-
ветствует ли указанная петиция требова-
ниям закона, представленное в ней мне-
ние граждан обязательно будет учтено – в 
этом сомнений быть не может.

Вместе с тем важно понимать, что лю-
бые законодательные изменения не бу-
дут эффективны, если в обществе не бу-
дет полного неприятия, «нулевой терпи-
мости» к любым формам агрессии и на-
силия. Согласитесь, выглядит странно, 
когда люди с одной стороны требуют уже-
сточения наказания за насилие, а с дру- 
гой – восхищаются «романтикой» крими-
нального мира, возводят в кумиры героев 
кинокартин, попирающих законы, или 
даже реальных преступников. Мы долж-
ны вместе противодействовать любым 
попыткам оправдания деструктивного, 
антисоциального поведения, бороться 
против правового нигилизма. Следует ре-
шительно и единодушно выступить про-
тив беззакония и жестокости. Мы как об-
щество должны отторгать любое наруше-
ние норм и правил, любое неуважение к 
общечеловеческим ценностям.

– Люди, с которыми Вы работаете, ха-
рактеризуют Вас как требовательного ру-
ководителя. Какими принципами Вы руко-
водствуетесь в кадровой политике, как вы-
страиваете отношения с подчиненными?

– Для меня принципиально важно, 
чтобы государственные служащие были 
не просто профессионалами, безупреч-
но исполняющими свои прямые обязан-
ности, а проявляли инициативу и лич-
ным примером доказывали полезность 
и необратимость перемен. Они должны 
иметь соответствующий багаж знаний и 
компетенций, обладать высокими чело-
веческими качествами, быть собранными,  
дисциплинированными.

Мне не столько важна личная предан-
ность подчиненных, сколько их привер-
женность идее построения Справедливо-
го Казахстана.

Главным требованием к чиновникам и 
руководителям всех уровней является их 
способность держать руку на пульсе обще-
ственных настроений и событий, слушать 
и слышать чаяния людей, своевременно и 
результативно реагировать на них, прини-
мать правильные решения. Они должны 
следовать принципу «не человек для госу-
дарства, а государство для человека».

– В продолжение вопроса по кадрам… 
Благодаря реформам многие молодые 
люди получили возможность реализо-
вать себя на госслужбе. Молодежь сегод-
ня представлена на всех уровнях, включая 
Парламент, маслихаты, министерства. Вы 
неизменно поддерживаете представителей 
нового поколения. Однако есть мнение, 
что молодым управленцам не хватает опы-
та и глубины взглядов. Что Вы думаете по 
этому поводу?

– Я верю в нашу молодежь. Поэтому 
приняты комплексные меры, открывшие 
дорогу молодежи в исполнительную и за-
конодательную власть. Был создан Пре-
зидентский молодежный кадровый ре-
зерв. Молодые профессионалы, прошед-
шие несколько этапов отбора, получили 
возможность занять руководящие посты 
на государственной службе.

В рамках политических реформ вве-
дена квота для женщин, молодежи и 
лиц с особыми потребностями в изби-
рательных партийных списках и при 
распределении депутатских манда-
тов. Многие молодые патриоты смог-
ли стать депутатами Мажилиса и масли-
хатов, голос молодежи в органах пред-
ставительной власти стал громче. Такие 
шаги придали импульс обновлению ор-
ганов власти.

Сейчас мир меняется очень быстро, 
уже не из года в год, а практически изо 
дня в день. Появляются новые техноло-
гии, профессии и отрасли, пересматри-
ваются подходы в работе и управлении. 
В этих условиях возрастает роль моло-
дежи, которая способна осваивать но-
вые навыки и эффективно применять 
передовые знания. Она обладает про-
грессивным мышлением, ориентирова-
на на будущее, на поступательное раз-
витие. Поэтому не могу согласиться с 
тем, что молодежи не хватает глубины 
взглядов. Но пока во властных структу-
рах должен присутствовать сплав опыта 
и новых идей, эксперименты здесь не-
уместны. Знаю, некоторые недобросо-
вестные «эксперты» упорно продвигают 
тезис, мол, Президент Токаев законсер-
вировал систему, ничего нового и хоро-
шего не произошло, старые кадры оста-

лись на местах. Это большое лукавство, 
имеющее конечной целью дестабилиза-
цию и подрыв государственности. По-
спешность может привести к непопра-
вимым последствиям.

Да, у молодых управленцев недоста-
точно опыта, амбиции и отсутствие кри-
тической самооценки порой мешают им 
в должной мере самореализоваться. Тем 
не менее, мы даем шанс новой генерации 
профессионалов проявить себя. Эта по-
литика будет продолжена.

– Мемуары Первого Президента вы-
звали бурную реакцию в обществе. Вы, на-
верное, тоже ознакомились с этой книгой. 
Каковы Ваши впечатления как непосред-
ственного свидетеля многих решений и со-
бытий, упомянутых в книге. Собираетесь ли 
Вы сами писать мемуары?

– На мой взгляд, эта книга представ-
ляет интерес как летопись строитель-
ства Независимости. Как сказал один 
острослов, мемуары тем важны, что если 
там только 50 процентов правды, то этого 
уже достаточно, чтобы представить мас-
штаб исторических событий.

Нурсултан Назарбаев – историческая 
личность, свидетель нескольких эпох. Он 
начал карьеру как комсомольский акти-
вист при Хрущеве, ушел в отставку спу-
стя более шестидесяти лет. Его вклад в 
становление независимого Казахстана 
очевиден, он заслуживает справедливой 
исторической оценки.

Я обычно с интересом читаю мемуары, 
публицистику, политические очерки. Но 
что касается написания собственных ме-
муаров, то мне сейчас не до этого.

– Говорят, что Вы в свое время запре-
тили руководству регионов встречать Вас 
с цветами у трапа и, тем более, устраивать 
застолья, помпезные концерты и шоу. Это 
действительно так?

– Во время моих первых поездок по 
стране в качестве Президента акимы на 
местах пытались устраивать пышные це-
ремонии, роскошные застолья, устанав-
ливать билборды. Эта практика была пре-
кращена. Я посещаю регионы с рабочими 
целями, с деловой программой. Уверен, 
такая практика работы на местах укоре-
нится, и мы полностью отойдем от торже-
ственных церемоний с привлечением об-
щественности и большими тратами фи-
нансовых средств.

– Касым-Жомарт Кемелевич, благода-
рю Вас за содержательную беседу. Уверен, 
нас ожидает насыщенный событиями год. 
В завершение хочу задать еще один личный 
вопрос: как Вы отметили наступление ново-
го 2024 года?

– Новый год – это, конечно, важный 
рубеж, связанный со сменой календар-
ных дат. Стало привычным, что в эти 
дни мы подводим определенные итоги, 
строим планы на будущее. В то же время 
для меня Новый год не имеет сакраль-
ного значения. К тому же не следует за-
бывать, что у нас есть и собственный 
Новый год – Наурыз, который олице-
творяет начало нового жизненного цик-
ла природы.

Наурыз символизирует обновление, и 
праздновать его нужно тоже по-новому: 
содержательно, креативно, с внедрени-
ем новых отличительных элементов. Уве-
рен, это будет способствовать консолида-
ции общества, укреплению нашей нацио-
нальной идентичности.

В заключение хочу пожелать всем со-
отечественникам счастья и благополучия! 
Самое главное, пусть в нашей стране бу-
дет согласие и спокойствие! Пусть про-
цветает наш родной Казахстан!

Беседовал Дихан КАМЗАБЕКУЛЫ

Касым-Жомарт ТОКАЕВ: 
Как прогрессивная нация мы должны         смотреть только вперед!



Во исполнение поручений Главы госу-
дарства по обеспечению  мобилизацион-
ной подготовки, территориальной и граж-
данской обороны, решением Кызылор-
динского областного маслихата внесены 
изменения в схему управления области и 
создано новое управление мобилизаци-
онной подготовки. Распоряжением акима 
области на должность исполняющего обя-
занности руководителя управления назна-
чен Марат Курманбаев.

Родился в 1963 году в Кызылординской области. Окончил 
Жамбылский гидромелиоративно-строительный институт по 
специальности «Гидромелиорация».

Трудовую деятельность начал рабочим треста ПМК-29 «Кы-
зылордаводстрой». В разные годы занимал различные должно-
сти в этом тресте. В 1990-2000 годах работал специалистом, ве-
дущим специалистом, руководителем Жалагашского районного 
управления областного Комитета охраны природы. В 2000-2020 
годах –  заместитель руководителя, руководитель департамента 
экологии Кызылординской области. В 2020-2022 годах – руко-
водитель департамента экологии Жамбылской области. 

С июня 2022 года до нового назначения – руководитель управ-
ления природных ресурсов и регулирования природопользова-
ния Кызылординской области.

В связи с переходом на другую рабо-
ту руководителя областного управления 
энергетики и ЖКХ Болатбека Исмагуло-
ва временное исполнение обязанностей 
руководителя ведомства возложено на  
Медета Усаина.

Родился в 1987 году в Кызылорде. 
Окончил Казахский национальный тех-
нический университет имени К.Сатпаева 
по специальности «Транспорт, транс-
портная техника и технологии», Кы- 

зылординский государственный университет имени Коркыта 
ата по специальности «Финансы».

Трудовую деятельность начал в 2008 году главным специали-
стом отдела областного управления пассажирского транспорта и 
автомобильных дорог. 

В 2011-2012 годах – инспектор отдела развития энергетики и 
газовой инфраструктуры областного управления энергетики и 
жилищно-коммунального хозяйства, в 2012-2014 годах – глав-
ный специалист отдела недропользования областного управле-
ния предпринимательства и промышленности, руководитель от-
дела энергетики областного управления энергетики и ЖКХ.

В 2014-2015 годах – руководитель отдела развития газовой ин-
фраструктуры, заместитель руководителя областного управле-
ния энергетики и жилищно-коммунального хозяйства, в 2016-
2020 годах – руководитель этого управления. 

С  2020 года до нового назначения – руководитель областно-
го управления по мобилизационной подготовке, руководитель 
областного управления земельных отношений, директор ГКП 
«Кызылордатеплоэлектроцентр».

Приказом председателя Комитета  
водного хозяйства Министерства водных 
ресурсов и ирригации РК на должность 
руководителя Арало-Сырдарьинской 
бассейновой инспекции по регулирова-
нию использования и охране водных ре-
сурсов назначен Кайратбек Сарсенбаев. 

Родился в 1961 году в Сырдарьин-
ском районе. Окончил Жамбылский 
гидромелиоративно-строительный ин-
ститут по специальности «Инженер-

гидротехник», Казахский сельскохозяйственный институт по 
специальности «Экономист-организатор сельскохозяйственных 
предприятий», Кызылординский государственный университет 
имени Коркыта ата по специальности «Экономист-бухгалтер», 
Карагандинский экономический университет Казпотребсоюза 
по специальности «Юриспруденция».

Трудовую деятельность начал в 1983 году инженером Сырда-
рьинского управления водного хозяйства. В разные годы рабо-
тал здесь старшим инженером, начальником отдела. С 1986 по 
1997 годы занимал различные руководящие должности в Сыр-
дарьинском районе. С 1997 по 2013 годы работал руководите-
лем  областного управления финансов, первым заместителем 
акима Сырдарьинского района, заведующим отделом экономи-
ки и рыночных отношений аппарата акима Кызылординской  
области. 

В 2013-2020 годах работал акимом Шиелийского и Жалагаш-
ского районов. В 2020-2023 годах – руководитель областного 
управления мобилизационной подготовки, заместитель руково-
дителя областного управления сельского хозяйства и земельных 
отношений. 

В области создано управление фи-
зической культуры, спорта и туриз-
ма.  Распоряжением акима области на 
должность исполняющего обязанности 
его руководителя назначен Жанмурат  
Сеилов. 

Родился в 1985 году. Окончил факуль-
тет истории, основы права и экономи-
ки Таразского государственного уни-
верситета имени М.Х.Дулати, Междуна-
родный казахско-турецкий университет 

имени Х.А.Яссауи по специальности «Государственное и мест-
ное управление».

Трудовую деятельность начал инспектором аппарата акима 
Кызылординской области. В разные годы работал в областном 
департаменте по защите прав детей, управлении внутренней по-
литики и аппарате акима города. С 2017 по 2019 годы работал ру-
ководителем отдела предпринимательства, промышленности и 
туризма акимата города. В 2019-2022 годах занимал должности 
руководителя Кызылординского городского маслихата и аппа-
рата акима Кызылорды. В 2022-2023 годах – заместителя акима 
Кызылорды.

С августа 2023 года до нового назначения – заместитель руко-
водителя аппарата акима области.

Представляя назначенцев, аким области Н.Налибаев охарак-
теризовал их как грамотных, ответственных и высококвалифи-
цированных специалистов, пожелал им успехов в работе.

Как отмечалось, с 25 декабря 2023 года 
погодные условия ухудшились прак-
тически во всех регионах Казахстана. 
Почти 150 раз объявлялись штормовые  
предупреждения, закрывалось и огра-
ничивалось движение на автодорогах. 
В целом в стране проводится слажен-
ная работа центральных и местных гос- 
органов. Вместе с тем для недопущения 
трагических случаев требуется усилить  
взаимодействие отдельных ведомств и  
организаций.   

После селекторного заседания аким 
области Нурлыбек Налибаев провел спе-

циальное совещание по вопросам безо-
пасности дорожного движения. По во-
просу повестки дня доложили руководи-
тели ответственных ведомств. 

Руководитель региона дал ряд поруче-
ний. Так, областному управлению пасса-
жирского транспорта и автомобильных 
дорог совместно с АО  «Аэропорт Кор-
кыт ата» поручено проработать открытие 
международных и межобластных рейсов. 
Региональный филиал АО «НК «КазАв-

тоЖол» совместно с областным департа-
ментом полиции, акимами Кызылорды и 
районов должен принять соответствую-
щие меры по обеспечению безопасности 
дорожного движения в зимний период. 
Областные департаменты по ЧС и поли-
ции совместно с областным управлени-
ем здравоохранения должны быть готовы 
проведению оперативно-спасательных 
работ в случае возникновения ЧС в не-
благоприятную погоду.

К слову, сегодня на территории обла-
сти насчитываются 205 автобусных марш-
рутов, соединяющих 212 населенных пун-

ктов с районными и областным центра-
ми. Помимо этого, действуют один меж-
дународный  и 13 межобластных автобус-
ных маршрутов. Всего по территории об-
ласти проходит 16 пар пассажирских по-
ездов, из них пять пар курсируют из об-
ластного центра в Петропавловск, Павло-
дар, Кокшетау, Семей и Туркестан. Из аэ-
ропорта «Коркыт ата» в неделю выполня-
ются 22 регулярных рейса. 

Бота МЕЙРАМОВА Сегодня в городском автобус-
ном парке насчитываются 325 
автотранспортных средств, ко-
торых заправляют газом на двух 
компрессорных станциях. В 2022 
году при поддержке акимата об-
ласти через АО «Фонд развития 
промышленности» закупили 150 
автобусов, что позволило увели-
чить количество маршрутов. В 
настоящее время общественный 
транспорт курсирует по 16 марш-
рутам, а также в дачные масси-
вы «Ягодка», ПМК-29 и ПМК-
66. Сократился интервал движе-
ния автобусов, для удобства пас-
сажиров внедрена электронная 

система оплаты проезда и  
валидаторы. 

В 2023 году на 
п р и о б р е т е н и е 

еще 150 ав-

тобусов было выделено свыше 
1,6  миллиарда тенге, в ноябре на 
маршруты вышли 50 из них. Ожи-
дается, что оставшиеся 100 авто-
бусов прибудут в Кызылорду уже 
в этом месяце.  

Напомним, в июле прошло-
го года на левобережье Кызылор-

ды началось строительство авто-
вокзала стоимостью 975 милли-
онов тенге. Будущий автовокзал 
будет соответствовать всем необ-
ходимым стандартам. Здесь  пла-
нируется открыть магазины, пун-
кты общественного питания, бы-
тового обслуживания, склады,  
автомастерские.

АО «Кызылординская электро-
сетевая распределительная ком-
пания» оказывает услуги 16483 
юридическим и 140921 физиче-
ским лицам. Акционерному об-
ществу принадлежат 10121 кило-
метров электросетей различно-
го напряжения, 1867 подстанций. 
Сейчас износ воздушных линий 
электропередач и трансформа-
торных подстанций составляет 66 
процентов. В 2023 году компания 
на 218 миллионов тенге провела 
капитальный ремонт 740 киломе-

тров линий электропе-
редач и 

55 подстанций.  
Глава региона поручил кон-

тролировать работу обществен-
ного транспорта и коммунальных  
служб – тепло и электричество в 
учреждения и дома должны пода-
ваться бесперебойно. 

Жумабек САРСЕНБИН
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

В церемонии открытия моста приняли 
участие аким города Асылбек Шаменов, 
председатель областного маслихата Нау-
рызбай Байкадамов, Почетный гражданин 
города Кызылорды и Аральского района 
Имамадин Онгарбаев, жители участка.

Проект стоимостью в 368,6 миллиона 
тенге реализовало ТОО «Стандарт Ойл». 
Байтерекцы поблагодарили инициаторов 
и строителей за решение вопроса, который 
волновал их последние годы.

Сегодня «Байтерек» – один из  
быстро застраиваемых и перспективных 
жилых массивов областного центра с боль-

шим населением. Потому городскими вла-
стями особое внимание уделяется улуч-
шению его инженерной и транспортной  
инфраструктуры. 

Нужно отметить, такая работа в горо-
де ведется повсеместно. Например, толь-
ко на днях на пересечении главной лево-
бережной улицы  с автомагистралью «За-
падная Европа – Западный Китай» была 
введена в эксплуатацию транспортная раз-
вязка, а на пересечении улиц Муратбаева и  
Яссауи – пешеходный мост через железно-
дорожные линии.  

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

О безопасности на транспорте 
На первом в этом году заседании Правительства РК под председатель-

ством Премьер-Министра РК Алихана Смаилова были обсуждены во-
просы обеспечения доступности транспортного сообщения. 

ПРОЕКТЫ И ОБЪЕКТЫ

 Плюс в копилку добрых дел 

ПОЕЗДКИ

Ключевое слово – 
бесперебойно

Руководитель региона Нурлыбек Налибаев 
ознакомился с деятельностью ТОО «Автобус-
ный парк «Кызылорда» и АО «КРЭК». 

Спрос будет за каждый тиын  

На совещании под председательством акима области Нурлыбека Нали-
баева обсуждены итоги освоения бюджета за прошлый год.

В Кызылорде в канун Нового года в микрорайоне «Байте-
рек» введен в эксплуатацию автомобильный мост через ка-
нал Кызылжарма.

– Как известно, в прошлом году регу-
лярно каждый месяц рассматривались во-
просы качественного освоения бюджета, 
были даны конкретные поручения. Тем не 
менее, по итогам года освоение средств об-
ластного бюджета составило 99,3 процен-
та, не освоено 4 млрд 378 млн тенге. При 
этом сумма сэкономленных средств со-
ставила 1 млрд 692,6 млн тенге, не освое-
но по разным причинам 2 млрд 685,3 млн 
тенге. Руководители областных учрежде-
ний, акимы Кызылорды и районов были  
предупреждены о том, что будут предъяв-
ляться строгие требования к  эффектив-
ному планированию и использованию бюд-
жетных средств. Говорилось, что будет спрос 
за каждую копейку бюджета. Однако, адми-
нистраторы некоторых бюджетных про-
грамм и акиматы не сумели правильно ор-
ганизовать работу, – отметил аким области. 

Руководители управлений, акимы го-
рода и районов, допустившие неосвоение 
бюджета, привели свои доводы, и сообщи-
ли о принимаемых мерах.

 Глава региона, высказав критику в адрес 
руководителей, допустивших неосвоение 
средств, поручил принять срочные меры 
по исправлению ситуации. Были отмече-
ны низкие показатели работы областного 

управления энергетики и ЖКХ, не осво-
ившего выделенные из республиканско-
го бюджета 120,8 млн тенге. Управлению 
поручено обеспечить перераспределение 
средств на текущий год и завершить запла-
нированные работы. Отмечена также не-
удовлетворительная работа акимата горо-
да, не сумевшего освоить выделенные из 
Национального фонда 247,3 млн тенге и 
32,4 млн тенге из республиканского бюд-
жета. Сделано предупреждение в адрес 
акимата Аральского района, не выполнив-
шего прогнозируемый бюджет.  

Подводя итоги, аким области поручил 
провести соответствующую работу с ми-
нистерствами, чтобы средства, заплани-
рованные из республиканского бюджета 
на 2023 год, полностью использовать в те-
кущем году. В этой связи руководителям 
соответствующих ведомств необходимо 
срочно направить через веб-портал заяв-
ки на проведение конкурсов по госзакуп-
кам.  Глава региона подчеркнул также не-
обходимость качественной разработки за-
казчиками технического задания и квали-
фикационных требований для скорейшего 
объявления тендеров по государственным 
закупкам.

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

…Это нужно живым 
Аким области Нурлыбек Налибаев, депутат  Сената Пар-

ламента РК Руслан Рустемов и мажилисмен Мурат Ергешба-
ев посетили центральное кладбище Кызылорды и ознакоми-
лись с его состоянием.  

При финансовой поддержке местных предпринимателей на кладбище 
были проведены ремонтные работы, облагорожена территория, посаже-
ны зеленые насаждения, построена дорога.  

Отметим, что в прошлом году в рамках 85-летия Кызылординской об-
ласти за счет средств местного предпринимателя провели реконструк-
цию мемориального комплекса «Коркыт ата», реставрацию мавзолеев 
Хорасан ата и Окшы ата, Марала баба, благоустроили прилегающие к 
святыням территории. На благоустройство территории мавзолея Хораса-
на ата в Жанакорганском районе спонсором выделено 100 млн тенге. Со-
оружение культового поклонения относится к XIV веку, ремонтные ра-
боты здесь не проводились с 2005 года.  

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

По вопросам повестки дня 
Аким области Нурлыбек Налибаев провел совещание по 

актуальным вопросам текущей повестки дня. 

В частности, разговор шел о строящихся объектах, ходе выполнения 
поручений и вопросах, требующих решения в кратчайшие сроки. Аки-
мам города и районов, руководителям областных управлений поручено 
уточнить вопросы реализации планов и задач на предстоящий период. В 
частности, под особым контролем должны быть качество строительных 
работ, общественно-политическая  ситуация в регионе и другие важные 
направления.   

В праздничные дни в регионе работа коммунальных учреждений и во-
просы обеспечения общественного порядка были на особом контроле. К 
счастью, никаких нештатных ситуаций не произошло. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

СОВЕЩАНИЕ КАДРЫ

Новые назначения 
Вчера аким области Нурлыбек Налибаев провел за-

седание актива по кадровым изменениям.



АКЦЕНТЫ       4 января 2024 г.
      www.kzvesti.kz 5

СЕМЕЙНЫЙ БЮДЖЕТ

Выросли пенсии 
и пособия

С первого января т.г. в Казахстане установлен 
ряд социальных показателей, на основе которых 
пересмотрены размеры соцвыплат.

Так, месячный расчетный показатель установ-
лен в размере 3692 тенге, минимальная пенсия –  
57 853 тенге, прожиточный минимум – 43 407 тенге. 

Как сообщил руководитель областного департамента Комите-
та труда и социальной защиты Ертилеу Жалгасбаев, эти меры 
приняты согласно Закону «О внесении изменений и дополнений в 
Закон Республики Казахстан «О республиканском бюджете на 
2024-2026 годы». Наряду с этим с 1 января минимальный раз-
мер базовой пенсионной выплаты составил  28215 тенге. Также 
повышены на девять процентов размеры пенсионных выплат по 
возрасту и за выслугу лет. Максимальный доход, учитываемый 
для исчисления размеров вновь назначенных пенсий по возрасту,  
составил 55 МРП (203 060 тенге). 

Размеры государственной базовой пенсионной выплаты 
установлены в процентном соотношении к новому размеру 
прожиточного минимума. Так, с 1 января т.г. при наличии де-
сяти и менее лет стажа участия в пенсионной системе либо его 
отсутствии – в размере 65 процентов (вместо 60 процентов) от 
величины ПМ с увеличением ее размера за каждый полный 
год стажа участия в пенсионной системе сверх десяти лет на 
два  процента, но не более 105 процентов от величины ПМ, 
установленной на соответствующий финансовый год законом 
о республиканском бюджете. Это касается как новых, так и 
состоявшихся на 1 января 2024 года пенсионеров.

Размеры государственных соцпособий по инва-
лидности и по случаю потери кормильца увеличены 
в связи с повышением размера ПМ. Размер ежеме-

сячных госпособий, назначаемых и выплачиваемых матери или 
отцу, усыновителю (удочерителю), опекуну (попечителю), вос-
питывающему ребенка с инвалидностью (детей с инвалидно-
стью) и госпособия лицу, осуществляющему уход за инвалидом 
первой группы, повышен и составил 69886 тенге.

В связи с увеличением размера МРП выросли размеры дет-
ских пособий. Так, размер единовременного пособия при 
рождении первого, второго и третьего ребенка увеличился на  
9196 тенге, составив 140296 тенге, а при рождении четырех и 
более детей –  на 15246 тенге, достигнув 232596 тенге.

Размеры пособий по уходу за ребенком до достижения им 
полутора лет в зависимости от очередности рождения с 1 ян-
варя 2024 года составили: на первого ребенка – 21266 тенге, на 
второго – 25143 тенге, на третьего – 28983 тенге, на четвертого 
и более ребенка – 32859 тенге.

В связи с повышением МРП также увеличен раз-
мер ежемесячных госпособий, назначаемых и выпла-
чиваемых многодетным семьям, имеющим четырех и 

более совместно проживающих несовершеннолетних детей, 
в том числе ребят, обучающихся по очной форме обучения в ор-
ганизациях среднего, технического и профессионального, после 
среднего, высшего и (или) послевузовского образования, после до-
стижения ими совершеннолетия до времени окончания организа-
ций образования (но не более чем до достижения 23-летнего воз-
раста). В частности,  размер пособий семьям, имеющим четы-
рех детей составил 59183 тенге, пять – 73988 тенге, шесть – 
88793 тенге, семь  – 103598 тенге, восемь  – 118144 тенге, де-
вять  – 132912 тенге, десять  – 147680 тенге, и далее  меняется 
в зависимости от количества детей.

Размер ежемесяч-
ного государственно-
го пособия матерям, 
награжденным под-
веской «Күміс алқа» 
составил 23629 тен-
ге, а многодетным ма-
терям, обладатель-
ницам подвесок «Ал-
тын алқа» или полу-
чившим ранее звание 
«Мать-героиня», удостоенным орденов «Материнская слава» 
I и II степени – 27321 тенге.

В случае смерти получателей пенсии по возрасту, государ-
ственных базовых пенсионных выплат и соцпособий размер 
единовременного пособия на погребение его семье или лицу, 
осуществившему погребение, в связи с увеличением размера 
МРП составил 129220 тенге. Кроме того,  вырос размер вы-
плат специальных госпособий.

Перерасчет размеров выплат более 255,4 тысячи полу-
чателей пенсий и пособий (из них количество получате-
лей пенсий – 78,1 тыс. человек) по области произведен  
автоматически.

Бота МЕЙРАМОВА

”

”

”

В  мае 2023 года многодетным се-
мьям района вручили ключи от 20 
жилых домов. На  строительство жи-
лья в рамках программы «Нұрлы 
жер» было выделено 833,2 миллиона  
тенге. Произошло еще одно важное 
событие: в рамках государственной 
программы «Ауыл – ел бесігі» ТОО 
«Промстройсервис-Е» в районном 
центре построило физкультурно-
оздоровительный комплекс. 

Улучшилось и состояние энерге-
тической инфраструктуры. На при-
обретение и установку трансфор-
маторных подстанций в 22 ауль-
ных округах из районного бюджета 
было выделено 79,2 миллиона тен-
ге. На капитальный ремонт район-
ной электросетевой станции также 
направили  4,5 миллиарда тенге.

Решается вопрос обеспечения жи-
телей отдаленных населенных пун-

ктов чистой питьевой водой. На се-
годня в районе качественной во-
дой обеспечено 98 процентов на-
селения. Централизованной си-
стемой водоснабжения охваче-
но 23 населенных пункта. Реализу-
ются проекты по обеспечению пи-
тьевой водой жителей населен-
ных пунктов Актам, Кызылкаин и  
Косуйенки.

Район в числе лидеров в области 
по газификации населенных пун-
ктов. Еще восемь лет назад первы-
ми голубым топливом  начали поль-
зоваться жители районного центра. 
С 2018 года к газу поэтапно под-
ключили аулы имени И.Жахаева, 
Н.Бекежанова, Кодаманова, Бидай-
коль, Байсын, Акмая и Алгабас. Эти 
работы продолжаются непрерывно. 
Так, в прошлом году на семь про-
ектов по газификации населённых 

пунктов района из госказны выде-
лено в общей сложности 4,9 милли-
арда тенге. Например, аулы Енбек-
ши и Жиделиарык, жители которых 
на днях начали пользоваться голу-
бым топливом. Продолжаются ра-
боты по газификации аулов Алмалы, 
Теликоль, Актоган и Бестам. В пер-
спективе газом начнут пользовать-
ся и жители аульных округов, рас-
положенных на северо-западе райо-
на – возле аула Тартогай намечается 
строительство автоматической  газо-
распределительной станции. 

Пристальное внимание в районе 
уделяется образованию и здравоох-
ранению. Под занавес года сданы в 
эксплуатацию  средняя  школа на 250 
мест в ауле Байсын и амбулатории в 
аульных округах Талаптан, Актокан 
и Каргалы. 

Марат КЕНЕС

ГЛУБИНКА

Все во благо людей

В прошлом году на реализацию проектов в сфере строительства и модернизацию 
инфраструктуры Шиелийского района выделена  рекордная сумма – 53 миллиар-
да  187 миллионов тенге. В частности, в поселке Шиели завершено строительство   
четырех 18-квартирных жилых домов. В качестве генерального подрядчика высту-
пило ТОО «Жабдықтау».

Время 
зарабатывать
Правительство активно решает поставлен-

ную Президентом страны задачу по разви-
тию сельского предпринимательства через 
сельхозкооперацию. Одна из форм ее реали-
зации – проект «Ауыл аманаты», предусма-
тривающий выдачу сельчанам микрокреди-
тов под 2,5% годовых сроком на 5-7 лет.

Жанакорганский  район сейчас в числе лидеров в 
области  по развитию малого  предпринимательства. 
Этому способствует выдача по различным програм-
мам   льготных кредитов и грантов. По информации 
руководителя районного профильного отдела Мар-
лена Нуртазаева, в рамках программы  «Ауыл амана-
ты»  жанакорганцы получили  льготные кредиты  по 
65 проектам на  сумму 484,1 миллиона  тенге. Сред-
ства выделены на развитие сельскохозяйственных 
кооперативов, реализацию проектов в сфере обра-
батывающей промышленности, растениеводства, 
животноводства, в производственном секторе и во-
площение других инициатив. Кроме того, на заседа-
нии комиссии   представлены документы по 49 про-
ектам на 373 миллиона тенге. 

Например,  Адилет Кайырбекулы наладил произ-
водство хозяйственного мыла под брендом «Кере-
мет», поставляет товар не только в торговые точки 
района, но и в некоторые магазины областного цен-
тра.  В перспективе он планирует выпускать и сти-
ральный порошок.

В районе хорошо известна бизнесвумен  Шолпан 
Сулейменова.   Вместе с родственниками ей удалось 
наладить семейный бизнес. Коммерческие иници-
ативы они реализуют в нескольких направлениях: 
владеют продуктовым магазином, чайханой, тепли-
цей, мини-птицефермой,  производят мыло. Недав-
но начали выпускать туалетную бумагу. Пока в цехе 
трудятся пять человек, но женщина планирует рас-
ширить производство и создать дополнительные ра-
бочие места благодаря программе «Ауыл аманаты».  

Молодой предприниматель Ердаулет Мадиярулы 
наладил  производство строительного  клея и тоже 
возлагает большие надежды  на господдержку.

Напомним, в рамках программы  «Ауыл амана-
ты» кредитование осуществляется по шести на-
правлениям: оснащение перерабатывающих заво-
дов, животноводческих, птицеводческих, рыбовод-
ческих хозяйств и сельскохозяйственных коопера-
тивов. У жителей появляется возможность открыть 
собственное дело, получив на начальном этапе под-
держку от государства. Программа направлена на 
развитие сельской экономики. Для получения кре-
дита сельчанам необходимо подать заявление в аки-
маты сельских округов по месту жительства. Там 
обязаны оказать всю необходимую помощь.

 К участникам проекта есть определенные требо-
вания. Так, заемщиками не могут быть люди пен-
сионного возраста. Обучение для открытия бизнеса 
проводится бесплатно. При рассмотрении заявки на 
кредит приоритет отдается безработным.

Предусмотрено и поощрение для участников про-
екта, которые  покажут хорошие результаты по раз-
витию бизнеса. Они смогут снова получить льгот-
ный кредит, чтобы расширить дело. 

    Максут ИБРАШЕВ

Для оказания психологической 
поддержки беременной на роды 
каждой женщины допускается 
партнер (член семьи или близкий 
человек). Присутствие партнера 
на родах благоприятно влияет на 
здоровье как мамы, так и ребенка. 
Женщина легко переносит родо-
вой процесс, чувствует себя более 
спокойно и расслабленно, про-
цесс рождения проходит мягче. 
Согласно статистике, женщины 
чаще всего хотят рожать со свои-
ми матерями. Во время родов важ-
на как практическая помощь, так 
и психологическая поддержка. Но 
и мужья все чаще присутствуют 
при родах своих жен.   

Волею судьбы мне довелось 
участвовать в партнерских родах – 
поддержку оказывала близкой 
родственнице. Как только отош-
ли воды у беременной, вызвала 
«Скорую помощь». Бригада при-
ехала через пять минут. Сделав все 
необходимые записи, медики по-
везли женщину в приемное отде-
ление перинатального центра «Ана 
мен бала».  По приезду родственни-
ца прошла осмотр. Вслед за ней на 
«Скорой» привезли двух рожениц. 
Пока их оформляли, партнеры-
мужья ждали в коридоре. 

Ждать пришлось прилично, 
мужчины разговорились. По сло-
вам одного из них, он второй раз 
будет присутствовать на родах. 
В первый раз чуть в обморок не 
упал, а сейчас он морально готов 
к повторному испытанию. Вто-
рой мужчина вспомнил, что до по-
следней секунды был рядом с же-
ной, пока акушерка не попроси-
ла его сделать два шага в сторо-
ну и закрыть глаза. В эти секунды 
на свет появилась его первая дочь. 
Сейчас он уже привык – в каче-
стве партнера будет присутство-
вать на родах в третий раз.   

Мужчины были молодые, на 
вид им не дашь больше 30 лет. 
Ожидавшая рядом женщина лет 
50-ти отмечает, что в коридоре 
мужчин больше, чем женщин. 

– Первый раз за десять лет 
вижу, чтобы мужчины сопрово-
ждали жен в качестве партнеров 
на родах, – удивляется женщина. 
– Помню, когда  рожала старшего 
сына в 1999 году муж со мной даже 
в приемное отделение не зашел. 
Высадил из машины у крыльца, 
сказав, не мужское это дело идти 
дальше. И я пошла одна. Мучи-
лась восемь часов, пока не поса-
дили на железное кресло. Сей-
час в роддоме есть все условия. Я 
второй раз буду присутствовать на  
родах невестки. 

Пока мы ожидали, в коридор 
зашла юная пара. Девушка в сле-
зах, под руку ее держит молодой 
парень – муж. Она сняла с себя 
украшения, верхнюю одежду и от-
дала ему. Супруг сел рядом с дру-
гими мужчинами и стал ждать сво-
его часа.   

В это время из приемного отде-
ления вышла медсестра и сообщи-
ла кому в какой блок надо идти. 
Все разошлись, кроме меня. В это 
же время привезли еще одну моло-
дую женщину, которую сопрово-
ждал пожилой мужчина – свёкр. 
Роженицу отправили на осмотр.  

Наконец, настал мой час – по-
звали и меня присутствовать на 
родах своей родственницы. Нуж-
но отметить, в перинатальном 
центре созданы все необходимые 
условия: родовые палаты оснаще-
ны удобными кроватями. У жен-
щин есть возможность рожать так, 
как им удобно: стоя, сидя, да  еще 
и в присутствии партнера. Под-
спорье большой гимнастический 
мяч фитбол, выполняя упражне-
ния на котором женщина успо-

каивается, ей становится немного 
легче переживать период схваток.

Через несколько часов у моей 
родственницы на свет появилась 
прелестная девочка. Ее сразу по-
ложили на грудь матери, укры-
ли одеялом. В эту же минуту лицо 
женщины озарилось счастливой 
улыбкой, она вмиг забыла о болях. 
Партнер может еще два часа нахо-
диться рядом, позаботиться о ре-
бенке и его маме, а потом должен 
покинуть палату. Так я и сделала. 

Вернулась в роддом уже утром, 
принесла передачу. К моему удив-
лению, я не встретила в приемном 
отделении ни одной женщины, 
все передачи принесли мужчины. 
С одним из них удалось погово-
рить. Молодой человек впервые 
стал папой и на родах был партне-
ром у своей супруги. 

– Я как будто сам все это ощу-
тил! – рассказывает Серик Смагу-
лов. – В шоке был, что скрывать. 
Мне было так жаль свою супругу в 
эти моменты. Как мог помогал ей, 
слушал, что говорили акушерка и 
врач. Вначале я даже пожалел, что 
пришел, поскольку не ожидал, что 
роды так болезненно проходят. К 
супруге хорошо относился и ра-
нее, но сейчас мне еще больше хо-
чется ее лелеять и любить, ведь ка-
кие она боли перенесла, чтобы по-
дарить мне дочь.   

– Действительно, сейчас на 
партнерские роды приходит боль-
ше мужей, – говорит главный врач 
центра Олег Ким. – Если у буду-
щей мамы нет никаких проблем со 
здоровьем, мы только за то, что-
бы кто-то находился рядом с ней 
в это время. Радует, что мужчи-
ны стали больше понимать жен-
щин, они видят, как трудно супру-
ге во время родов. Мне кажется, 
каждый отец должен пройти че-
рез это, чтобы семья была крепче. 
Здесь ведь мы видим, как слабы и 
нежны наши женщины, и что их 
нужно беречь и  защищать.  

Мира ЖАКИБАЕВА

СОЦИУМ

Чудо
 рождения

Партнерские роды в Казахста-
не из разряда модной тенденции 
перешли в обычную практику. 
Женщины осознали, насколь-
ко существенно получать под-
держку во время родов, предпо-
читают иметь рядом человека, готового ока-
зывать непрерывную помощь.

ГОСПОДДЕРЖКА

НА ПОСТУ

Новогодние праздники обычно принято встре-
чать в кругу родных и близких. Но не все казахстан-
цы смогли провести их за праздничным столом, на-
слаждаясь кулинарными изысками. Речь, конечно, 
идет о тех, кто по долгу службы вынужден был в 
эти дни находиться на рабочем посту, обеспечивая 
безопасность граждан. 

И в праздники, и в будни
О том, какие события про-

изошли в регионе в новогод-
нюю ночь и последующие 
выходные дни на брифинге 
в региональной Службе ком-
муникаций рассказали руко-
водитель отдела охраны здо-
ровья матери и ребенка об-
ластного управления здра-
воохранения Айгуль Толеге-
нова, директор КГУ «Центр 
оперативного реагирования» 
аппарата акима области Рус-
лан Буркитбаев и начальник 
управления областного ДЧС 
Досжан Исабек.    

Как отмечалось, в первый 
день нового года по области 
появились на свет девять но-
ворожденных – четыре де-
вочки и пять мальчиков. И 

малыши, и их мамы находят-
ся под наблюдением врачей, 
чувствуют они себя хорошо. 

С 31 декабря по 2 янва-
ря в единый контакт-центр 
109 поступило 600 обраще-
ний граждан. Жители об-
ращались в основном по 
вопросам работы комму-
нальных служб, ветеринар-
ной службы, общественно-
го транспорта. Как отметил 
руководитель «Центра опе-
ративного реагирования», 
обстановка по Кызылор-
де и области была стабиль-
ной, экстренных вызовов не  
было.  

В связи с новогодними 
праздниками сотрудники от-
делов областного ДЧС в пе-

риод с 30 декабря по 3 января 
были переведены на усилен-
ный вариант  несения служ-
бы. Были задействованы 171 
сотрудник, 42 единицы тех-
ники, вертолет, три лодки, 
кинологический расчет. Раз-
личные структурные подраз-
деления департамента 16 раз 
выезжали на вызовы, заре-
гистрировано девять проис-
шествий техногенного харак-
тера. Также оказали помощь 
двум несовершеннолетним, 
оставшимся запертыми в по-
мещении, доставлены в боль-
ницу четверо пострадавших в 
ходе дорожно-транспортного 
происшествия.   

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА
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Перед ответственными стартами

Сборные команды Казахста-
на по возрастам выехали на учебно-
тренировочные сборы в столицу Ката-
ра Доху.

Как сообщил старший тренер области по 
стендовой стрельбе Максим Коломоец, на УТС 
отправились шестеро кызылординцев. В част-
ности, в составе национальной сборной Али-
шер Айсалбаев и Айжан Досмагамбетова. Они 
готовятся к предстоящему лицензионному чем-
пионату Азии, который пройдет с 12 по 24 ян-
варя 2024 года в Эль-Кувейте. По итогам конти-
нентального первенства спортсменам будут на-
числяться рейтинговые баллы в борьбе за путев-
ки на летние Олимпийские игры в Париж-2024. 

А  в составе юниорской сборной Казахстана 
к своим стартам готовятся Асылхан Айсалбаев, 
Илья Пеньков и Екатерина Ким.

Подготовка продолжается

Кызылординский «Кайсар» после 
новогодних праздников приступает ко 
второму УТС.

6 января т.г. подопечные Виктора Кумыко-
ва отправятся на зеленые поля Средиземно-
морья, где проведут свои вторые и третьи сбо-
ры. В их рамках тренерский штаб запланировал 
просмотр потенциальных новичков и ряд кон-
трольных игр. 

Напомним, на первом УТС кайсаровцы про-
вели в Турции три товарищеских матча. Наши 
земляки выиграли у столичного «Жениса» 2:1 
и дважды с одинаковым счетом 0:2 уступили 
узбекистанскому ФК «Олимпик». Сборы завер-
шатся 18 февраля. 

Время подводить итоги 

В областной специализированной 
школе-интернате-колледже олимпий-
ского резерва имени Жалантоса ба-
хадура подвели итоги прошлогоднего 
спортивного сезона. 

Как проинформировал директор спортшко-
лы Асылжан Жаманкул, в прошлом году его 
воспитанники завоевали на республиканских 
первенствах в общей сложности 128 (44 зо-
лотые, 33 серебряные и 51 бронзовую) меда-
лей. А на международной арене добыто семь  
наград - две серебряные и три бронзовые ме-
дали на чемпионатах Азии, по одной золотой 
и серебряной - чемпионатах мира. По итогам 
этих стартов один спортсмен выполнил нор-
матив мастера спорта международного класса,  
14 - мастера спорта РК, 58 – кандидата в ма-
стера спорта. Всего в школе по девяти видам 
спорта занимаются 263 учащихся.

Лучшими спортсменами года названы тяже-
лоатлет Нурдос Сабыр, гребчиха Дильназ Сул-
танбек и дзюдоист Оралбек Байзак. Среди под-
разделений школы лучшими признаны отделе-
ния: гребли на байдарке и каноэ, тяжелой ат-
летики и дзюдо. Лучшими тренерами выбра-
ны Диана Удурбаева (гребля на байдарках и ка-
ноэ), Ерсултан Онгар (тяжелая атлетика) и Ба-
кытжан Кожаниязов (велоспорт).

Определены лучшие 

Подвели итоги 2023 года и самбисты 
области.

Как проинформировал глава областной фе-
дерации самбо Мурат Сарсенбаев, по ито-
гам спортивного сезона-2023 лучшими сам-
бистами признаны Шынар Абатова и  Нуржан  
Тумырзаев.

Напомним, Ш.Абатова – пятикратная чем-
пионка РК, двукратный бронзовый призер 
чемпионата мира и трехкратная чемпионка 
Азии среди молодежи, бронзовый призер ЧА 
и ЧМ среди взрослых, двукратный бронзовый 
призер Игр СНГ. 

Н.Тумырзаев – четырехкратный чемпион 
Казахстана, чемпион мира, многократный по-
бедитель международных турниров по самбо.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

СТЕНДОВАЯ СТРЕЛЬБА

СПОРТШКОЛА

ФУТБОЛ

СПОРТ-ИНФО

САМБО

ТЕАТР

 

Б.Алпысбаев – один из тех, про кого 
без преувеличения можно сказать, что 
свою жизнь он посвятил театру, став 
примером честного служения профес-
сиональному долгу, искусству. Пару лет 
назад вместе с супругой Камилей Аб-
жановой, тоже актрисой театра име-
ни Н.Бекежанова, он отметил 55-летие 
своей творческой деятельности. В твор-
ческой копилке ветерана сцены около 
двухсот ролей, в которых он проживал на 
сцене судьбу каждого своего героя. Пото-
му и каждая сыгранная им роль особен-
ная и запоминающаяся.   

За свой труд ветеран сцены удосто-

ен многих наград: отмечен в но-
минациях «Лучший актер года», 
«Лучшая эпизодическая роль», 
«Долгая актерская сценическая 

жизнь», был стипендиатом 
акима области, награжден 
юбилейной медалью «20 лет 
Независимости РК», орде-
ном «Құрмет», к 60-летию 
театра медалью «Знак поче-
та» профсоюза работников 

Министерства культуры, спорта 
и информации, Почетными грамо-
тами акима области, города. 

Молодого, окрыленного мечтой 
юношу судьба привела на подмост-
ки театра еще в начале 70-х годов 

прошлого века после окончания сту-
дии при академическом театре имени 
М.Ауэзова в Алматы. Его наставни-

ками стали корифеи отечествен-
ной сцены Сабира Майкано-

ва и Асанали Ашимов. В 1996 
году с отличием окончил 

институт театра и кино 
имени Т.Жургенова. 

Наш земляк – ак-
тер разноплановый, ему 
одинаково удаются как 
комедийные, так и тра-
гические роли. Это роли 

Жапал в спектакле «Еңлік-
Кебек» М.Ауэзова, Аксак 

Темир в постановке по пье-
се Ирана Гайыпа «Күшігінен 

танылған», Авдий Каллистратов в 
«Плахе» Ч.Айтматова, Ержан в спекта-

кле «Құлпытастың көз жасы» («Слеза над-
гробия») и многие другие.  

По признанию самого актера, ему до-
рог и близок каждый его герой.  

– Люблю все свои роли. Они разные – 
главные и эпизодические. Но важно сы-
грать их достоверно. Но есть, конечно, 
роли, которые особенно запомнились. 
Одна из таких – роль Коркыта в спекта-
кле «Төбегөз» («Одноглазый») по пьесе 
турецкого драматурга Торгойнара. Поста-
новка посвящена великому мыслителю, 
сказителю и музыканту, глубоко почитае-
мому во всем тюркском мире. Играть роль 
легендарного Коркыта – почетно и ответ-
ственно. Запомнилась роль Авдия Калли-
стратова в «Плахе». Пришлось перечитать 

много литературы, чтобы суметь раскрыть 
образ персонажа, который берет на себя 
непосильную ношу – пытается перевос-
питать браконьеров и наркоманов, за что 
расплачивается жизнью. Спектакль затра-
гивает множество проблем современного 
общества: моральных, религиозных, со-
циальных, этических.  Каждая роль – это, 
можно сказать, детище актера, которое он 

выстрадал и полюбил. Работая над ролью, 
приходится вживаться в образ. Для это-
го приходится много работать, причем не 
только на репетициях. Для создания до-
стоверного образа героя приходится пере-
честь немало литературы о нем. Каждую 
свою роль я не сыграл, а прожил, – отме-
чает Б.Алпысбаев. 

А еще Бакытбек ага гордится тем, что 
ему посчастливилось работать с выдаю-
щимися режиссерами и актерами: заслу-
женными артистами Казахстана Оралбе-

ком Абдимомыновым, Турысжаном Ай-
накуловым, народными артистами Се-
риком Шотиковым, Шолпан Бакировой, 
Жибек Багысовой. Отмечает также боль-
шую заслугу в становлении его как актера 
режиссера театра имени Н.Бекежанова 
Хусеина Амир-Темира.  

– Я храню в себе только добрые  
чувства. Каждую свою роль я  

не сыграл, а прожил, – говорит актер. 
Известный театральный критик 

Аширбек Сыгай сказал: «Искусство ак-
тера – это особое счастье, доступное не 
каждому. Выводя роль на сцену, актер 
подобен родителю, выпестовавшему свое 
дитя. Он вместе с ним радуется и огорча-
ется». Вот и Бакытбек ага неустанно ра-
ботает над каждой своей ролью и бывает 
счастлив, когда получает любовь и при-
знание зрителя.   

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Каждая роль – особенная

По итогам 2023 
года актер театра имени 

Н.Бекежанова Бакытбек Алпыс-
баев стал обладателем государственной 

стипендии в области культуры. В списке, под-
писанном Главой государства, значатся име-

на известных в республике литераторов и артистов, 
таких как Олжас Сулейменов, Асанали Ашимов, Би-

бигуль Тулегенова, Меруерт Утекешева и других.   
Обладателями государственной стипендии по ито-
гам 2023 года стали также уроженцы Приаралья: 

поэты Катира Жаленова и Иранбек Оразбаев, 
художник Агымсалы Дузелханов, певица, 

солистка театра «Астана Опера»  
Назым Сагинтай. 

ФИНГРАМОТА

Взлом WhatsApp и его последствия

WhatsApp — один из самых 
востребованных и популярных 
мессенджеров, которым еже-
дневно пользуются миллионы 
людей для общения и обмена 
информацией во всем мире. По-
пулярность данного мессендже-
ра среди граждан не осталась без 
внимания мошенников. 

В данном материале вместе с 
Fingramota.kz рассмотрим самые распро-
страненные способы взлома и отслежи-
вания аккаунтов граждан, а также дадим 
практические советы, как защитить себя 
от уловок мошенников. 

Как бы активно не работала служ-
ба IT-безопасности мировых компа-
ний, мошенники все же находят спосо-
бы взломать и отследить чужой аккаунт 
в WhatsApp. Разработчики мессенджера 
ежедневно работают над системой шиф-
рования данных пользователей, услож-
няя задачу мошенникам, но хакеры нахо-
дят различные уловки для осуществления 
своих корыстных целей.   

Для взлома WhatsApp аккаунта на те-
лефоне человека, безусловно, необхо-
дим доступ к устройству. Один из са-
мых простых способов — это установить 
шпионское приложение на телефон. На 
сегодня существует множество таких 
приложений, которые позволяют от-
слеживать и контролировать его актив-
ность на устройстве. Такие приложения 
являются незаконными и блокируют-
ся во многих странах. К примеру, зло- 
умышленники активно используют та-
кие популярные методы обмана граж-
дан, как фишинг или вишинг. Для по-
лучения необходимой информации мо-
шенники могут звонить пользователям, 
либо отправлять ссылки. Рассмотрим 
пару вариантов. 

ВЗЛОМ МЕССЕНДЖЕРА
 ЧЕРЕЗ ОДНОРАЗОВЫЙ КОД 

На ваш телефон мошенники от-
правляют SMS с кодом авторизации 
WhatsApр. Далее через мессенджер по-
ступает сообщение от знакомого с 
просьбой переслать данный код, кото-
рый якобы он случайно ввел при входе в 
свой аккаунт. Как правило, в таком слу-
чае пишут через аккаунт вашего знако-
мого, который уже взломан. Но это не 
единственный способ взлома WhatsApp.

ПРИГЛАШЕНИЕ ВСТРЕТИТЬСЯ 
ЧЕРЕЗ МЕССЕНДЖЕР WHATSAPР 

Мошенник посредством WhatsApp 
направляет якобы от вашего знакомо-
го/друга приглашение встретиться. Да-
лее злоумышленник пишет, что при 

бронировании кафе/ресторана был ука-
зан номер владельца телефона и просит 
переслать ему данный код. Если вы пе-
решлете данный код, то автоматически 
предоставите доступ к вашему аккаунту  
злоумышленникам. 

ДЕНЬГИ ВЗАЙМЫ ЧЕРЕЗ 
МЕССЕНДЖЕР WHATSAPР

«Привет, можешь одолжить N…сум-
му денег. Карточку оставил дома, день-
ги отправь на номер супруги/друга 
+7………… Вечером верну».

В последнее время такие сообще-
ния приняли массовый характер, ха-
керы взламывают WhatsApp пользо-
вателя и от его имени рассылают со-
общения друзьям, коллегам или род-
ственникам об одолжении некой сум-
мы денег. Не подозревая подво-
ха, многие отправляют деньги, а ког-
да все выясняется, концов уже не  
найти.   

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ 
ОТ МОШЕННИЧЕСТВА?

В первую очередь, надо насторожить-
ся и прекратить общение если вас торо-
пят, оказывая психологическое давле-
ние; угрожают или просят поверить на 
слово, переслать деньги, сообщить па-
роль, PIN-код или другие личные дан-
ные, нажать на ссылку или активиро-
вать новые функции по ссылке, предо-
ставить ваши личные данные, пароли, 
произвести оплату и т.д. 

Чтобы обеспечить безопасность 
своего аккаунта WhatsApp, необхо-

димо воспользоваться следующими  
рекомендациями:

Завершите диалог и перестаньте от-
вечать на сообщения. Не делайте того, о 
чем вас просит собеседник.

Заблокируйте подозрительного поль-
зователя, чтобы прекратить дальнейшее 
общение с ним и уведомите WhatsApp, 
отправив жалобу.

Скорректируйте настройки конфи-
денциальности и ограничьте круг поль-
зователей, имеющих доступ к вашей ин-
формации. Включите двухшаговую про-
верку, чтобы усилить защиту своего  
аккаунта.

Ни в коем случае не делитесь своим 
кодом регистрации и PIN-кодом двух-
шаговой проверки с другими.

Установите на телефоне сложный па-
роль для голосовой почты, чтобы никто 
не смог получить к ней доступ.

Регулярно проверяйте связанные 
устройства. Перейдите в «Настройки» 
> «Связанные устройства», чтобы про-
смотреть все устройства, связанные с 
вашим аккаунтом WhatsApp. Чтобы уда-
лить связанное устройство, нажмите 
«Выйти».

Будьте осторожны, предоставляя 
кому-либо физический доступ к ваше-
му телефону. Взлом учетной записи в 
WhatsApp может привести к серьезным 
последствиям, поэтому необходимо 
помнить, что ваша безопасность напря-
мую зависит только от вас. 

Берегите себя, персональные данные 
и повышайте свою финансовую грамот-
ность вместе с Fingramota.kz!


	1
	2
	3
	4
	5
	6

